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t
LEia nas CoLunas

Econômica: Governo registra
déficit de R$ 57,2 milhões no
quarto bimestre
Economia 4

esplanada: Paraguai é rota de
escape para membros do Hez-
bollah e Hamas
Política 6

Jurídica: STJ decide que preso
pode receber parte de pecúlio
para despesas pessoais
Cidades 10

Nome da Castelo
Branco é mantido

O Tribunal de Justiça de Goiás determinou a manutenção do nome da
Avenida Castelo Branco. A mudança proposta para Agrovia Iris Re-
zende foi considerada ilegal pela 4ª Turma Cível da Corte. Cidades 11

Comércio tem
dificuldade para
preencher vagas
de emprego
A dificuldade para preencher vagas tem se tornado uma preocu-
pação crescente para muitas empresas, o que reflete um cenário
de escassez de talentos qualificados em diversas áreas com o
avanço da tecnologia e a evolução das demandas. Cidades 11

Os candidatos das três cidades com 2º turno
voltarão ao O HOJE para as sabatinas. O 1º
entrevistado é Professor Alcides. Política 6

O HOJE retoma sabatinas
com candidatos no 2º turno

Gabarito oficial do
concurso público do
BNDES é divulgado 
Concursos 20

Habitação é prioridade
para Paulo Trabalho,
novo prefeito de Posse
Política 5

Mabel gastou 66% a
mais do que Fred na
disputa por Goiânia
Política 2

brasil tenta
vencer e convencer
nas Eliminatórias
O Brasil enfrenta o Peru nesta
terça-feira, às 21h45, no Estádio
Nacional Mané Garrincha, em
Brasília. A partida, válida pela
10ª rodada das Eliminatórias
para a Copa do Mundo de 2026,
pode consolidar a seleção bra-
sileira na parte superior da ta-
bela do torneio. Esportes 7

Wesley Costa

132 novos ônibus chegam ao transporte coletivo
Investimento, que foi compartilhado entre Estado, prefeituras da
Região Metropolitana e concessionárias, é de R$ 230 milhões. Cidades 10

Projeto incentiva
doações e prevê
benefícios fiscais
A proposta cria um programa
nacional de doação de alimentos
com incentivos tributários para
combater a fome e evitar o des-
perdício de comida. Negócios 17

Bolsonarismo
testa força entre
Mabel e Fred
Ao iniciar sua agenda de apoio
aos candidatos do PL no País a
partir de Goiânia, Jair Bolsonaro
sinalizou que o Estado está em
seu radar estratégico. Xadrez 2

Gás natural
ficará 1,41%
mais barato
Economia 4

Marta Aparecida sem-
pre se considerou
saudável. Até que re-
cebeu a notícia que
mudaria sua vida.
“Quando o médico me
disse que eu tinha
câncer, foi como se
Deus estivesse falan-
do comigo.” Cidades 9

Descoberta
do câncer
em exame
de rotina

Por que 41 mil votos 
foram inutilizados em 2024

Wilson PEdroso

Opinião 3

Fluxos migratórios testam  
nossa humanidade

Marcos EMílio Frizzo

Opinião 3

Vilela chega a
54% em pesquisa 
e anima base
Leandro Vilela, do MDB, se des-
taca com 54,1% das intenções de
voto, enquanto seu concorrente,
Professor Alcides, do PL, registra
35,7%. É o que revela o levanta-
mento da Paraná Pesquisa para
prefeito de Aparecida. Política 5

Discurso
antissistema
marca reta final
Com o 2º turno se aproximando,
a disputa pela Prefeitura de Goiâ-
nia entre Fred Rodrigues e San-
dro Mabel está cada vez mais
acirrada. A equipe de Fred aposta
nos números das pesquisas para
manter a dianteira. Política 2
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Com o segundo turno das eleições se aproximando, a
disputa pela prefeitura de Goiânia entre Fred Rodrigues
(PL) e Sandro Mabel (UB) está cada vez mais acirrada.
Fred venceu o primeiro turno em 6 de outubro, com uma
vantagem de 25 mil votos sobre Mabel. Agora, sua equipe
aposta nos números das pesquisas de intenção de voto
para manter a dianteira. O deputado federal Gustavo
Gayer (PL) comentou a recente pesquisa do Instituto
Veritá para o segundo turno que aponta Fred com 50,2%
das intenções, contra 49,8% de Mabel.

Gayer enfatiza que o mesmo instituto previu correta-
mente o resultado do primeiro turno, com Fred liderando,
diferente das outras pesquisas que, para ele, está ao lado
do sistema. A ideia é reforçar que apenas o Instituto Veritá
acertou as intenções de votos para o segundo turno. Porém,
ele deixou de mencionar que essa mesma pesquisa previa
Adriana Accorsi (PT) como segunda colocada, o que não se
confirmou. Na verdade, Mabel terminou o primeiro turno
bem à frente de Accorsi, contrariando a pesquisa.

Enquanto isso, Sandro Mabel divulgou nesta segunda-
feira (14) uma pesquisa da Futura Inteligência, que o coloca
à frente com 52,1% das intenções de voto, contra 43,6% de
Fred, uma diferença de 11,7 pontos percentuais. Nos votos
válidos, Mabel aparece com 56,3% e Fred com 43,6%. As
pesquisas citadas estão registradas com os números
GO1778/2024 e GO02588/2024, respectivamente. (Bruno
Goulart, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Discurso
antissistema
marca reta final
das eleições

Francisco Costa

Os candidatos à Prefeitura
de Goiânia que estão no se-
gundo turno, Sandro Mabel
(União Brasil) e Fred Rodrigues
(PL), já gastaram R$ 7,69 mi-
lhões na campanha, conforme
o site de Divulgação de Candi-
daturas e Contas, do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE). A
maior parte do montante é do
postulante ao Paço pela base
do governador Ronaldo Caiado
(União Brasil).

Conforme o site, Sandro
Mabel já gastou até o momento
R$ 5.748.797,76 (total bruto re-
cebido). Fred Rodrigues, por
sua vez, R$ 1.948.189,58. O li-
mite de impostos, neste pleito,
é de R$ 11.771.884,76.

O maior volume dos gastos
de Mabel, com 27% do total,
foi a produção de programas
de rádio, televisão ou vídeo.
Foram R$ 1.543.200. Outros
9,6% (R$ 551.383) foram gas-
tos com publicidade por ma-
teriais impressos e publicida-
de por adesivos, enquanto
4,5% (R$ 256.710) foram des-
pesas com impulsionamento
de conteúdos. 

No caso de Fred, 28% dos

recursos usados até o momento
foram com serviços prestados
por terceiros. O valor utilizado
foi de R$ 540 mil. Ele também
usou 26% (R$ 500 mil) com
um escritório de serviços ad-
vocatícios e mais 24% (R$ 468
mil) com outros serviços pres-
tados por terceiros. 

Em ambos os casos de "ser-
viços prestados por terceiros",
as empresas são de mídia (Con-
texto Digital LTDA e Fokkus
Produtora e Editora de Serviços
de Comunicação LTDA).

Sobre as receitas, Mabel re-
cebeu R$ 8.202.673. Quase a
totalidade foi da direção na-
cional do União Brasil: 96,77%,
o que equivale a R$ 7.937.673.
Já Fred conseguiu R$ 2.719.000.
Desse recurso, a direção na-
cional do PL entregou R$
2.572.000 (94,59%). 

Segundo turno à direita
Goiânia terá uma "deci-

são" de segundo à direita,
no próximo dia 27 de outu-
bro. No último dia 6, Fred
Rodrigues surpreendeu e
conquistou 31,14% dos votos
válidos (214.253 eleitores)
contra 27,66% (190.278) de
Sandro Mabel. 

Eles deixaram para trás o
nome de uma das favoritas,
conforme as pesquisas, a de-
putada federal Adriana Ac-
corsi (PT). Principal candidata

da esquerda na corrida pelo
Paço da capital, a petista ter-
minou em terceiro lugar, com
24,44% dos votos válidos -
168.145 eleitores.

Depois dela, vieram Mat-
heus Ribeiro (PSDB), com
6,81% (46,8 mil); Vanderlan
Cardoso (PSD), 6,57% (45,1
mil); e o prefeito Rogério Cruz
(Solidariedade), 3,14% (21,6
mil). Mais à esquerda, o Pro-
fessor Pantaleão (UP) teve
0,24% dos votos, somando 1,6
mil eleitores. 

No próximo dia 27, das 8h
às 17h (horário de Brasília),
Goiânia define seu futuro pre-
feito. Fred saiu em vantagem,

mas Mabel tem aglutinado
apoios. Ele garantiu uma in-
dicação de votos do PSB, par-
tido que indicou o vice de
Adriana. A petista já informou
que não irá apoiar nenhum
dos candidatos. 

Ao lado de lideranças evan-
gélicas, o senador Vanderlan
Cardoso se reuniu com Sandro
Mabel na última sexta-feira
(11) e também fechou apoio
ao candidato do governador
Ronaldo Caiado. Na ocasião, o
parlamentar reforçou a ami-
zade que tem com o empresá-
rio e defendeu um perfil de
gestor na Capital. (Especial
para O Hoje)

Juntos, candidatos gastaram mais 
de R$ 7 milhões na campanha. 
Os dois disputam o segundo 
turno pela prefeitura da Capital

Bolsonarismo testa força 
no embate entre Mabel e Fred

Ao iniciar sua agenda de apoio aos candidatos do PL
e partidos aliados no País a partir de Goiânia, o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro sinalizou que o Estado está em
seu radar estratégico.  Por isso, a disputa pela Prefeitura
de Goiânia entre o candidato da base do governador Ro-
naldo Caiado, Sandro Mabel (União), e o do PL, Fred Ro-
drigues, tornou-se um ponto de inflexão. Fred é bancado
pelo presidente do PL em Goiás, senador Wilder Morais,
candidato natural ao governo goiano em 2026. Por sua
vez, o ex-presidente Jair Bolsonaro quer reforçar sua
influência na direita além do bolsonarismo.

Por ser um Estado que tem no agronegócio a maior
força conservadora, Caiado não quer ficar olhando Bolso-
naro ciscar em seu terreiro político. Por conta disso, o go-
vernador mergulhou de cabeça na eleição para prefeito
de Goiânia, pois, se perder para um novato apoiado por
Bolsonaro, passa uma leitura em nível nacional de que
pode ser o gestor mais bem avaliado do País, mas não
conseguiu eleger seu candidato em Goiânia. Além disso,
amplia a musculatura do PL a partir da Capital.

Por sua vez, o bolsonarismo testa sua força no embate
entre Mabel e Fred. Se for derrotado em Goiânia e Apa-
recida, Wilder Morais perde dois grandes colégios elei-
torais que reúnem quase 1,4 milhão de eleitores que es-
tariam sob a influência do MDB e União Brasil. Por
conta do embate de 2026 é que a disputa por Goiânia se

tornou uma questão cru-
cial para Ronaldo Caiado

e seu vice, Daniel Vilela.
Quanto a Bolsonaro,
embora o governador
e ele tenham trocado
farpas, é possível que
em 2026 eles possam
estar no mesmo bar-
co da direita.

PSDB busca socorro com federação
Depois do fiasco do PSDB em São Paulo com o apresentador

de TV Luiz Datena tendo alcançado modestos eleitores no pri-
meiro turno, o presidente nacional da legenda, Marconi Perillo,
corre contra o tempo para ampliar a federação PSDB-Cidadania.
A Xadrez antecipou no final de agosto tratativas entre o PDT e
com o Solidariedade para se unirem numa federação. Na
edição desta segunda-feira (14), o jornal O Globo mostra o
drama tucano, que enfrenta grave crise e pode virar ‘nanico’.

Alcides no O Hoje
Professor Alcides (PL), tem

mantido uma intensa agenda de
entrevistas. Nesta terça-feira (15),
ele participa de sabatina no Jornal
O Hoje. A programação se soma
ao trabalho constante junto à po-
pulação e lideranças políticas.

Leandro também 
O candidato a prefeito de

Aparecida pela base do governo,
Leandro Vilela (MDB), também
participa da Sabatina do grupo
O Hoje.

Apoio a Márcio
Até agora, o embate entre

Ronaldo Caiado e Jair Bolso-
naro está restrito a Goiânia e
Aparecida, diferente de Aná-
polis, onde o candidato do PL
que lidera as pesquisas, Márcio
Corrêa, tem o apoio do gover-
nador. A disputa pela prefei-
tura está acirrada, com Antônio
Gomide (PT) mais ofensivo.

Marcus com Pábio
O prefeito eleito de Valparaí-

so, Marcus Vinicius (União), cum-
priu agenda oficial nesta segun-
da-feira (14) no gabinete do pre-
feito e aliado, Pábio Mossoró
(MDB). Acertaram a transição
de governança entre a equipe
atual e a de Marcos, que será
tranquila, já que são aliados.

Lulinha: eu e eu
Outro que não tem nenhum

entrave na transição da gestão
é o vice-prefeito de Cidade Oci-
dental, Luiz [Lulinha] Gonzaga
(PP). Ele foi eleito e também
está no cargo com o afastamen-
to do prefeito Fábio Corrêa. As-
sim, ele passa o cargo para si e
remaneja a equipe conforme o
desenho de sua gestão.  (Espe-
cial para O Hoje)

Mabel gastou 66% a mais do 
que Fred na disputa por Goiânia

Pesquisas de intenção de votos também chamam atenção 

Reprodução

Reprodução

Os candidatos 
à Prefeitura de
Goiânia que estão
no segundo turno,
Sandro Mabel e
Fred Rodrigues, já
gastaram R$ 7,69
milhões na
campanha

Xadrez
Wilson Silvestre
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OPiniãO n 3

Por que 41 mil votos 
foram inutilizados em 2024

Marcos Emílio Frizzo

A globalização não diminuiu os abismos eco-
nômicos e tecnológicos no mundo. Pelo contrário,
a desigualdade acelerou na última década, con-
denando algumas populações à realidade de uma
herança de exclusão. 

A miséria hereditária não é apenas a falta de
oportunidades, ela vem acompanhada da má nu-
trição e da violência na infância, condições que
marcam o sistema nervoso dos indivíduos. A po-
breza extrema gera cicatrizes biológicas que
podem ser transmitidas de pais para filhos. Além
disso, hepatite C, tuberculose resistente, doenças
sexualmente transmissíveis, entre outras patologias,
avançam em populações marginalizadas. 

Na busca por melhores condições de vida,
pessoas se sujeitam a perigosas travessias, e
correntes migratórias aumentam, tanto no he-
misfério Norte quanto no Sul. Dispostos a atra-
vessar o Mediterrâneo ou a selva de Darién, os
migrantes não levam apenas seus sonhos, car-
regam também as mazelas da sua privação. En-
tregam suas vidas nas mãos de contrabandistas
e, muitas vezes, acabam como vítimas dos trafi-
cantes de seres humanos. Mesmo aqueles que
cruzam a fronteira brasileira, atraídos por uma

proposta de trabalho, podem desaparecer na
clandestinidade, vítimas do trabalho escravo. 

A repatriação forçada ou cercas de arame farpado
não impedirão os fluxos migratórios daqueles que
fogem dos bolsões de pobreza. É da natureza humana
fugir da dor e do sofrimento. O planeta está repleto
de janelas por onde excluídos idealizam um futuro
melhor, mas não existem portas de acesso. 

Independentemente das leis de deportação e
dos bloqueios nas fronteiras, a biologia humana
continuará sofrendo ação da exclusão e da po-
breza. A desigualdade de oportunidades, quando
extrema e prolongada, tem consequências físicas
e psicológicas. 

Uma reflexão sobre este cenário perverso é
mais do que necessária.
Antigos colonizadores
precisarão revisitar o
seu passado e conside-
rar suas responsabilida-
des perante as migra-
ções contemporâneas na
intenção de encontrar
meios para tornar o
mundo melhor às pes-
soas de todos os lugares
e nacionalidades. 

Wilson Pedroso

Um total de 41.213 eleitores acabaram tendo a
votação inutilizada nas eleições municipais de 2024.
Isso mesmo, são cidadãos que saíram de suas casas
no domingo de 6 de outubro, decoraram os números,
foram às urnas e apertaram a tecla verde de “con-
firma”, mas não tiveram seus votos validados. 

Isso aconteceu porque os votos foram dados a
132 concorrentes, para os cargos de prefeito e ve-
reador, que tiveram as candidaturas indeferidas
pela Justiça Eleitoral depois que as urnas eletrônicas
já haviam sido carregadas. 

Trata-se de candidatos que não têm mais
direitos a recursos e, portanto, é oficial: os eleitores
que apostaram neles, perderam os votos. E a má
notícia não para por aí. Embora ainda não haja
estatísticas oficiais, já sabemos que o número real
de votos perdidos será muito maior.

Dados divulgados pela imprensa indicam que
7,1 mil candidatos tiveram os registros indeferidos
depois do dia do pleito e ainda há outros 3,6 mil
aguardando análise de recursos. Os nomes e nú-
meros dos candidatos constaram nas urnas, sendo
que apenas esses que ainda aguardam julgamento
receberam 1,8 milhão de votos. 

Considerando-se que parte das candidaturas
em julgamento pode ser indeferida de forma de-
finitiva, é fácil concluir que muitos brasileiros

ainda virão a descobrir que dedicaram seus votos
a pessoas barradas pela Justiça Eleitoral, sem ter
a chance de fazer outra escolha. Já no caso dos re-
cursos que forem julgados procedentes, os votos
passam a influenciar as eleições. 

Em qualquer um dos dois cenários, temos
outro problema: o resultado fica em suspense até
o fim dos julgamentos, nas cidades em que houver
candidatos que tiveram os registros indeferidos,
mas alcançaram votação suficiente para eleição.

Toda essa situação deixa exposta uma questão:
a necessidade de criação de mecanismos que ga-
rantam a análise das candidaturas até a data limite
para carregamento das urnas eletrônicas. Dessa
forma, o cidadão que vai votar poderá ter as garantias
de que vai exercer o direito democrático de escolher
seus candidatos e, principalmente, de que o voto
terá efeito prático. 

O que falta para isso?
Estrutura, tecnologia, re-
cursos humanos, altera-
ções de prazos na legis-
lação? Temos no Brasil
uma Justiça Eleitoral ino-
vadora, eficiente, rigoro-
sa e de alto nível de ex-
celência. Em minha opi-
nião, esse é um ponto
que merece atenção.

Marcos emílio Frizzo é PhD
em Neurociências e autor
de “Contrabandistas de so-
nhos e traficantes de vidas” 

Wilson Pedroso é consul-
tor eleitoral e analista po-
lítico com MBA nas áreas
de Gestão e Marketing

Desigualdade e fluxos migratórios
testam nossa humanidade

aos colaboradores do o Hoje: artigos para este es-
paço devem conter no máximo 4.000 caracteres e
também  podem ser divulgados no portal ohoje.com.
são analisados os textos enviados, com foto e assi-
natura, para editor@ohoje.com.br. cartas não podem
ultrapassar 800 caracteres e o endereço para envio
é o mesmo dos artigos. Mais informações podem
ser obtidas pelo (62) 3095-8742.

Saville Alves

“Quem quer dinheiro?” A pergunta, eternizada
pelo também eterno apresentador Silvio Santos,
parece ter uma resposta óbvia. Mas, no ecossistema
de impacto, dinheiro ainda é um tabu. Primeiro,
nossa família e amigos não entendem que há
mercado para remunerar quem decide atuar de
maneira intencional na construção de uma sociedade
melhor e mais justa. Todo mundo acha que você é,
com todo respeito, um miçangueiro, alguém que
abriu mão de toda a relação com a sociedade do ca-
pital. E bom, isso não é verdade em absoluto. Estamos
repensando as relações de trabalho e os meios de
produção, ainda dentro de uma lógica de ganhos,
mas com mais colaboração. Depois, o próprio mer-
cado muitas vezes não compreende os benefícios
que o investimento em impacto gera para o seu ne-
gócio, especialmente porque alguns retornos são de
médio a longo prazo. Muitas empresas ainda não
desenharam sua estratégia ESG e não possuem área,
com time estruturado e orçamento destinado para
investir em operações de impacto socioambiental e
ficam restritas a responder a marcos regulatórios.
E também tem a gente. Nós, os empreendedores de
impacto, que temos tanto desejo de fazer acontecer
que por vezes deixamos de fazer conta, criar estratégia
e transformar o problema em solução e a solução
em negócio. Gerir time, nutrir uma cultura forte,
espalhar uma marca, gerar sustentabilidade finan-
ceira e ser relevante no ecossistema que se deseja

transformar. É muita coisa, com muitas barreiras,
mas que têm se mostrado um caminho possível
dentro dos parâmetros que temos hoje.

Ok. Mas afinal: o que são e como se reproduzem
os tais empreendedores sociais? “Entre fazer dinheiro
e mudar o mundo: eu fico com os dois”. A célebre
frase se tornou o lema dos empreendedores sociais,
esse grupo de pessoas que têm colocado seus esforços
em construir negócios e marcas fortes que tenham
como principal proposta de valor gerar transfor-
mações verdadeiras e relevantes nos ponteiros das
desigualdades e desequilíbrios socioambientais. A
gente cria negócios que precisam gerar renda, en-
cantar mais clientes, ser uma marca reconhecida
no mercado, ter um time bom para realizar. E im-
preterivelmente estamos pensando em equidade
racial, de gênero e sexualidade, por exemplo. Estamos
intencionalmente criando soluções que não deixem
ninguém de fora e que protejam o nosso planeta.
Nem sempre. Nem tudo.
Mas incessantemente e
com visão holística. Para
que o investimento che-
gue em pessoas como
nós, precisamos levantar
as mãos e dizer: quere-
mos dinheiro. Porque é
ele que vai impulsionar
todos os nossos sonhos e
de tanta gente que está
nesta correnteza. 

Saville Alves é Líder de 
Negócios da SOLOS

Quem quer dinheiro? 

Presidente
Gean Alaesse 
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Desabrigados
Muito triste ver a quantidade de pessoas desa-

brigadas, em situação de rua em Goiânia. Saber
que o Estado não faz sua parte e que nós, como
comunidade, deveríamos fazer mais. Principal-
mente no momento que vivemos hoje, é importante
que o governo pense em medidas urgentes para
proporcionar moradia para essas pessoas, já que
esse é um dos principais direitos garantidos na
constituição.

Francisco Fernandes
Goiânia

{
A utilização de algumas

palavras genéricas, como

‘cassação’, por exemplo, 

é inerente ao cenário de

disputa ao cargo político,

tendo relação direta com

o direito de informar,

compreendido na

proteção da liberdade de

expressão, sendo legítima,

neste propósito, 

a utilização pelos

candidatos de opiniões

exageradas, rudes,

graves, ásperas, haja

vista que a missão da

propaganda eleitoral 

é convencer e 

informar o eleitorado”

Rodrigo de Melo Brustolin, desem-
bargador eleitoral do Tribunal Re-
gional eleitoral de Goiás (TRe-GO),
no último domingo (13), ao derru-
bar decisão anterior que proibia o
uso do termo “cassado” para expli-
car, nas peças da campanha do can-
didato a prefeito de Goiânia, Sandro
Mabel (UB), o ocorrido com o man-
dato de deputado estadual Fred Ro-
drigues (PL). “É importante destacar
que a propaganda elaborada pelos
partidos políticos e candidatos tem
como objetivar convencer um elei-
torado médio, especialmente as
pessoas comuns do povo, de quem
é o mais apto para o cargo em dis-
puta, tornando se desarrazoado se
exigir termos jurídicos.”

@jornalohoje
o ministro de Minas e Energia, alexandre
silveira, afirmou nesta segunda-feira (14)
que deu prazo de três dias para a Enel
restabelecer a energia elétrica na Grande
são Paulo. 

@ohoje
nesta última quinta-feira (10), o Fundo das
nações Unidas para a infância (Unicef) di-
vulgou um dado alarmante sobre o Brasil:
cerca de 12 milhões de crianças brasileiras
não tinham acesso ao esgoto e cerca de 2
milhões também não tinham acesso à
água. Essa divulgação foi uma pesquisa em
colaboração com o instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (iBGE) sobre os
dados do censo de 2022. Tal dado revela
um grande número de famílias em situa-
ção de vulnerabilidade social que afetam
principalmente as minorias visto que 70%
dessas crianças com acesso inadequado ao
esgoto são das raças pretas ou pardas.
curtiu a publicação a leitora.

Geizabel Maria (@geizabelmaria)

L
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Depois de quase triplicar no terceiro bi-
mestre deste ano, na comparação com o
mesmo período de 2023, o resultado primário
do governo estadual entrou no vermelho
nos dois meses seguintes, diante do salto
das despesas frente ao acumulado entre
julho e agosto do ano passado, muito embora
as receitas primárias tenham avançando
em ritmo ainda vigoroso. No quarto bimestre
deste ano, o relatório resumido da execução
orçamentária aponta um rombo de R$ 57,228
milhões, o que se compara com um saldo
primário positivo de R$ 604,256 milhões em
idêntico bimestre do ano passado, numa
“virada” equivalente a R$ 661,484 milhões,
em torno de 9,5% da receita corrente líquida
realizada entre julho e agosto últimos.

Analisado isoladamente, o déficit não
parece tão relevante, já que correspondeu
a 0,82% da receita corrente líquida, que
atingiu R$ 6,984 bilhões no quarto bimestre
deste ano, saindo de R$ 6,166 bilhões nos
mesmos dois meses de 2023, indicando
uma variação nominal de 13,27%. O supe-
rávit primário registrado naquele período,
portanto, representou 9,80% da receita lí-
quida. Parece mais relevante o fato de o
governo estadual ter acelerado praticamente
todas as linhas de despesas, num impulso
registrado há pouco mais de 30 dias das
eleições municipais.

As receitas primárias, descontadas fontes
de caráter financeiro, chegaram a subir
15,18% na comparação entre o quarto bi-
mestre do ano passado e igual intervalo
deste ano, avançando de pouco mais de R$
6,388 bilhões para R$ 7,358 bilhões, numa
variação expressiva de R$ 969,892 milhões

– o que significou dizer que o ganho bi-
mestral respondeu por quase um terço do
aumento acumulado pelas receitas primá-
rias nos primeiros oito meses deste ano
em relação ao mesmo intervalo de 2023.
As despesas primárias, que vinham apre-
sentando um ritmo bastante moderado até
o final do primeiro semestre, dispararam
em julho e agosto, passando a somar R$
7,416 bilhões naqueles dois meses deste
ano, o que se compara com R$ 5,784 bilhões
no mesmo bimestre do ano passado.

escalada pré-eleitoral
As despesas primárias totais aumentaram

28,20%, correspondendo a um acréscimo
de R$ 1,631 bilhão. Na comparação com os
oito meses iniciais deste ano, o quarto bi-
mestre concentrou algo como 63,95% do
aumento total registrado pelos gastos pri-
mários no acumulado entre janeiro e agosto
deste ano, comparado a idêntico período
do ano passado. A folha de pessoal cresceu
em ritmo relativamente moderado, se con-
sideradas as demais rubricas da despesa
estadual, variando de R$ 3,239 bilhões para
R$ 3,508 bilhões, numa elevação de 8,33%.
A participação das despesas com pessoal
no gasto primário total recuou de quase
56% para 47,31% a se considerar apenas o
quarto bimestre. As despesas administrativas
e gerais, excluída a folha de pagamentos,
haviam recuado 2,29% no primeiro semestre
e saltaram nada menos do que 75,57% entre
o quarto bimestre deste ano e os mesmos
dois meses do ano passado, escalando de
R$ 1,423 bilhão para R$ 2,498 bilhões – ou
seja, em torno de R$ 1,075 bilhão a mais.

2 Para comparar, as demais
despesas correntes acumu-
laram variação de R$ 935,172
milhões na comparação entre
os oito meses iniciais deste
ano e o mesmo período de
2023, o que obviamente deixa
claro que todo o crescimento
se concentrou no quarto bi-
mestre deste ano. Apenas
para complementar o regis-
tro, num tema que será reto-
mado mais a seguir, aquela
categoria de despesas consu-
miu, entre gastos pagos e res-
tos a pagar igualmente pagos,
em torno de R$ 8,477 bilhões
neste ano, o que se compara
com R$ 7,542 bilhões nos
mesmos oito meses de 2023,
subindo 12,40% em termos
nominais.
2 Ainda no quarto bimes-
tre, o Estado realizou inves-
timentos de R$ 870,486 mi-
lhões em julho e agosto deste
ano, correspondentes a
42,14% do investimento total
registrado em oito meses, o
que representou ainda um
aumento de 59,47% diante
de R$ 545,869 milhões nos
mesmos dois meses do ano
passado. Anotou-se, portanto,
um acréscimo de R$ 324,617
milhões na conta do investi-
mento em apenas um bimes-
tre, o equivalente a 68,46%
de todo o avanço acumulado

no ano até agosto.
2 Houve, ao que sugerem
os dados oficiais, uma decisão
de acelerar as despesas na
antevéspera das eleições, o
que não chegou – é fato – a
comprometer os resultados
da gestão fiscal entre janeiro
e agosto deste ano. Exata-
mente porque havia uma
grande “gordura” acumulada
nos meses anteriores.
2 Considerando o período
de janeiro a agosto, as re-
ceitas primárias registraram
elevação de 11,76% na saída
de 2023 para 2024, avançan-
do de R$ 25,258 bilhões para
R$ 28,228 bilhões (algo como
R$ 2,970 bilhões a mais).
Nada menos do que 72,23%
daquele ganho vieram do
aumento de 22,74% acumu-
lado pela arrecadação líqui-
da do Imposto sobre a Cir-
culação de Mercadorias e
Serviços (ICMS), que saiu de
quase R$ 9,30 bilhões para
R$ 11,414 bilhões, subindo
R$ 2,115 bilhões.
2 Pouco mais de um quinto
do aumento nas receitas to-
tais podem ser creditados ao
incremento de 10,52% nas
transferências correntes, que
aumentaram R$ 614,227 mi-
lhões, avançando de R$ 5,837
bilhões para alguma coisa
ligeiramente abaixo de R$

6,452 bilhões.
2 As despesas primárias
totais cresceram em veloci-
dade pouco inferior às re-
ceitas, mas subiram 10,74%
em termos nominais, avan-
çando de R$ 23,741 bilhões
para R$ 26,293 bilhões, con-
sumindo R$ 2,551 bilhões a
mais. Com o avanço relati-
vamente mais intenso das
receitas primárias, conforme
já registrado, o superávit pri-
mário ainda ficou 27,63%
mais elevado, depois de pas-
sar de R$ 1,516 bilhão nos
oito primeiros meses do ano
passado para pouco mais de
R$ 1,935 bilhões entre janei-
ro e agosto deste ano, acres-
centando R$ 419,009 milhões
ao resultado. Para comparar,
no primeiro semestre o saldo
primário havia experimen-
tado salto de 118,45%.
2 Por fim e não menos im-
portante, o investimento efe-
tivamente pago ao longo da-
queles dois períodos cresceu
29,80%, num ritmo duas ve-
zes mais acelerado do que a
taxa de 14,31% acumulada
no primeiro semestre. Em
valores nominais, o Estado
ampliou seu investimento de
R$ 1,591 bilhão para R$ 2,066
bilhões, quer dizer, em torno
de R$ 474,198 milhões a mais.
(Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Governo registra déficit de 
R$ 57,2 milhões no 4º bimestre

BALANÇO

Econômica
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Alexandre Paes

O Negocie Já, programa do Governo de Goiás que
permite o refinanciamento de dívidas estaduais rela-
cionadas ao ICMS, IPVA e ITCD, está em sua fase final,
com adesões abertas até o dia 27 de outubro. Em seis
meses de vigência, o programa alcançou um total de R$
3,6 bilhões renegociados, que envolvem de forma inédita
159 mil contribuintes. 

Até o momento, R$ 1,1 bilhão entrou no tesouro e
R$ 2,4 bilhões foram parcelados, o que abrange mais
de 200 mil autos de infrações quitados e outros 101
mil parcelados.

No ICMS, imposto mais representativo do Estado, o
recolhimento à vista e de parcelas vencidas até o dia
30 de setembro atingiu R$ 825,8 milhões, com R$ 777,8
milhões do imposto e R$ 48 milhões de penas pecuniá-
rias. A carteira de parcelamento foi engordada com
R$ 2,3 bilhões de ICMS e R$ 17 milhões decorrentes de
penas pecuniárias.

Dívidas com IPVA
O refinanciamento de dívidas no IPVA também foi

expressivo. Chegou até agora a R$ 222 milhões quitados
à vista e R$ 42,8 milhões parcelados, com a negociação
de mais de 280 mil PATs (Processo Administrativo Tri-
butário). A arrecadação de devedores de ITCD já alcançou
R$ 103,7 milhões à vista e R$ 82,7 milhões parcelados e
envolveu a negociação de mais de 1 mil PATs.

A gerente de Processos e Cobrança da Secretaria da
Economia, Amanda Alves, pontuou ainda que existem
cerca de 30 solicitações de incentivos e benefícios fiscais
que não atenderam às exigências da lei nº 22.935/2024.
Para que esses pedidos sejam aprovados, os contribuintes
precisam cumprir três requisitos: pagar a contribuição
para o Protege, estar em dia com o ICMS referente às
obrigações vencidas e não ter dívidas inscritas na dívida
ativa. O programa Negocie Já pode ser usado para regu-
larizar as duas últimas condições.

“Embora a lei de convalidação esteja em vigor até 19
de novembro, os descontos sobre multas e juros são vá-
lidos apenas até o próximo dia 27, data de encerramento
de adesões ao Negocie Já”, explica a gerente.

Acerto simplificado
Maria de Lourdes Couto, uma microempresária de

Goiânia, expressou sua satisfação ao conseguir renegociar
suas pendências com o ICMS. “Estava preocupada com
o futuro do meu negócio. O refinanciamento me permitiu
quitar uma dívida que parecia impossível. Os descontos
foram uma oportunidade única para quem, como eu, já
estava lutando para se manter no mercado”, conta
Maria, que destacou a importância do programa para
sua recuperação financeira.

Outro beneficiário, Felipe Lucena Porto, compartilhou
a sua experiência ao refinanciar o IPVA que estava em
atraso há anos. “Eu tinha acumulado várias dívidas do
IPVA ao longo dos anos, e com o programa consegui pagar
tudo de uma vez. Os descontos nas multas fizeram toda a
diferença. Agora, consigo andar tranquilo, sem a pressão
de estar com dívidas atrasadas”, relata o autônomo, que
diz acreditar que o programa foi fundamental para regu-
larizar a situação e retomar a tranqüilidade financeira.

A adesão do programa também alcançou Pedro Henrique
Silva Santos, um contador que tem ajudado diversos
clientes a renegociar suas dívidas, e que elogia a iniciativa
do Estado. “Muitos estavam desesperados, e o Negocie Já
foi uma luz no fim do túnel. Além dos descontos, o fato de
poder fazer tudo on-line facilitou muito a vida de todos. É
uma oportunidade que não pode ser desperdiçada”, finaliza
o contador, ao reforçar a relevância do programa para a
economia local e o bem-estar dos contribuintes.

Prazo final
A Secretaria da Economia alerta os contribuintes

para não perderem o prazo dos descontos de até 99%
no pagamento à vista dos impostos ICMS, IPVA e ITCD. É
importante destacar que o Dare deve ser gerado até o
dia 27 de outubro, último dia previsto na lei.

O pagamento poderá ser feito até segunda-feira (28), mas
é importante que o contribuinte fique atento: se o Dare for
emitido somente na segunda, o documento não terá os des-
contos da renegociação. Para participar, basta o contribuinte
entrar no site da Secretaria da Economia (economia.go.gov.br)
e clicar no programa Negocie Já. Toda a negociação é feita
de forma on-line. (Especial para O Hoje)

Até o momento, R$ 1,1 bilhão entrou no 
tesouro e R$ 2,4 bilhões foram parcelados

A Petrobras reduzirá o pre-
ço do gás natural para as dis-
tribuidoras em 1,41% a partir
de novembro. O anúncio foi
feito nesta segunda-feira (14),
no Rio de Janeiro, pelo diretor
executivo de Transição Ener-
gética e Sustentabilidade da
Petrobras, Maurício Tolmas-
quim, que destacou ainda a
queda de 17% no preço do
produto desde 2023.

Tolmasquim lembrou que

o gás natural é uma parte im-
portante da transição energé-
tica. O diretor executivo afir-
mou que o governo e a Petro-
bras têm como objetivo preços
competitivos para consumido-
res para ajudar na massifica-
ção do gás, um elemento im-
portante do programa brasi-
leiro porque emite menos que
os outros combustíveis fósseis.

“Então, agora em novembro,
acabei de ter essa informação,

a gente vai reduzir em 1,41% o
preço do gás por conta do câm-
bio pela cotação do Brent em
relação ao trimestre anterior,
lembrando que, desde 2023, já
foram reduzidos de 17% do pre-
ço do gás desde janeiro de 2023,
isso no governo Lula, mais de
1,41% agora neste trimestre. É
uma mudança e um movimento
importante”, disse, ao acrescen-
tar que os contratos são trimes-
trais. (ABr) 

Gás natural ficará 1,41% 
mais barato em novembro

160 mil
contribuintes já
foram atendidos
pelo ‘Negocie Já’

Divulgação/Secretaria da economia
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Yagos Sales

Leandro Vilela, do MDB, se
destaca com 54,1% das inten-
ções de voto, enquanto seu
concorrente, o Professor Alci-
des, do PL, registra 35,7%. É o
que revela a Paraná Pesquisa
divulgou um levantamento que
traça o cenário para o segundo
turno da eleição para prefeito
de Aparecida. 

Com isso, conforme os da-
dos colhidos pela pesquisa, a
diferença entre os dois au-
mentou para 18,4%. Apesar
desse cenário, 5,9% dos en-
trevistados afirmaram que
votariam em branco ou nulo,
e 4,3% não souberam ou não
responderam.

Na espontânea, Vilela tam-
bém apresenta uma vantagem
significativa, com 38,4% das
intenções, em comparação aos
27,8% de Alcides. Nesta mo-
dalidade, um percentual ele-
vado de 26,6% dos eleitores
optou por votos em branco ou
nulo, e 0,3% não souberam ou
não responderam.

Além das intenções de voto,
a pesquisa avaliou o potencial
eleitoral de cada candidato. O
Professor Alcides aparece
como o mais rejeitado, com
45% dos eleitores afirmando
que não votariam nele de for-
ma alguma. Em contrapartida,
Leandro Vilela se destaca po-
sitivamente, com 45% dos en-

trevistados declarando que
com certeza votariam nele.

A análise do perfil demo-
gráfico dos eleitores revela da-
dos interessantes. No segmento
masculino, Leandro Vilela li-
dera com 48,1% das intenções,
enquanto Alcides alcança
41,8%. Entre as mulheres, o
desempenho de Vilela é ainda
mais acentuado, com 59,3%
contra 30,3% da concorrente.

As faixas etárias também
mostram uma predominância
de Vilela. Entre os eleitores
de 25 a 34 anos, ele registra
53,8%, enquanto Alcides tem
35,5%. Na faixa de 35 a 44
anos, os números são 57,1%
para Vilela e 32,9% para Alci-
des. Entre os eleitores de 45 a
59 anos, Vilela mantém 57,8%
das intenções, em comparação
aos 32,4% de Alcides. Nos 60
anos ou mais, o cenário é se-

melhante, com Vilela alcan-
çando 56,3% e Alcides 33%.

A pesquisa também consi-
derou o nível de escolaridade
dos eleitores. Nos dados, Vilela
se destaca entre os diferentes
níveis de formação: com 50,4%
no ensino fundamental, 55,6%
no ensino médio e 56,5% entre
aqueles com ensino superior.
Alcides, por sua vez, registra
36,8%, 34,6% e 36,6%, respec-
tivamente.

O levantamento foi condu-
zido pelo Instituto Paraná Pes-
quisas, que entrevistou 740
eleitores de forma presencial.
Com um grau de confiança de
95% e uma margem de erro
de 3,7 pontos percentuais, a
pesquisa foi realizada entre os
dias 10 e 13 de outubro de
2024, e registrada no Tribunal
Superior Eleitoral sob o nú-
mero GO-02580/2024.

Esses dados sinalizam um
panorama favorável para
Leandro Vilela, que, mesmo
diante de ataques mútuos entre
os candidatos, amplia sua van-
tagem em relação a Alcides. À
medida que a campanha avan-
ça, a próxima etapa pode im-
pactar ainda mais as intenções
de voto, à medida que os can-
didatos buscam conquistar os
eleitores indecisos.

Com a proximidade da elei-
ção, espera-se uma intensifi-
cação dos debates e eventos
públicos, proporcionando no-
vas oportunidades para que
os candidatos se conectem com
a população e apresentem suas
propostas. A evolução das in-
tenções de voto nas próximas
semanas poderá refletir essas
interações e as respostas dos
eleitores às iniciativas de cam-
panha. (Especial para O Hoje)

Passado o pleito do dia 6
de outubro, a atenção do elei-
torado das cidades que não te-
rão segundo turno e já esco-
lheram seus respectivos pre-
feitos para os próximos quatro
anos irão se voltar para o que
os prefeitos eleitos irão colocar
em prática, a partir de 2025.
Observar as prioridades dos
eleitos nos municípios e com-
pará-las com as promessas fei-
tas durante o período de cam-
panha eleitoral, também é de-
ver do cidadão. 

Posse é uma cidade estra-
tégica, um dos principais ex-
poentes do nordeste goiano.
Na divisa com a Bahia, o mu-
nicípio tem 37.924 habitantes.
Por lá, Paulo Trabalho (PL)
venceu a disputa pelo Paço
Municipal da cidade. Quem
rivalizou com Paulo foi Helder
Bonfim - ou Dr. Helder, nome
que usou nas urnas - do União
Brasil, atual prefeito da cidade
que buscava se reeleger. O
nome do PL recebeu 10.661
dos votos válidos (54,06%) e
Dr. Helder angariou 7.902 vo-
tos (40,07%). Também parti-
ciparam da disputa eleitoral
Da Hora (PT), com 3,25% dos
votos válidos, e Kaio Felipe
(PDT), que conquistou 2,63%
dos votos. Observando a vo-
tação com as urnas apuradas,
é fato que não ameaçaram
Paulo e Helder, que polariza-

ram a disputa em Posse.
Assumindo a prefeitura de

Posse em 2025, Paulo do Tra-
balho, em contato com a re-
portagem do jornal O Hoje,
tratou de quais serão as prio-
ridades de sua gestão. “A prio-
ridade nossa será a limpeza e
paisagismo da cidade, a habi-
tação e a pavimentação. Dei-
xar a cidade bonita, organi-
zada, com cara de capital,
construir um portal na entra-
da da cidade, trabalhar para
concluir a construção do lago.
A gente quer concluir o lago
para trazer turismo e lazer
para o município, arborizar e

florir a cidade, deixar ela lim-
pa, bonita e florida”.

Paulo também afirmou que
vai trabalhar para captar em-
presas e impulsionar a gera-
ção de empregos na cidade,
circulando a economia e renda
de Posse, e visando evoluir o
município na questão ener-
gética. A médio prazo, o futuro
prefeito da cidade tem como
objetivo estabelecer o projeto
de habitação.

“Está no nosso programa de
governo construir 400 casas no
município. 100 casas por ano é
o nosso objetivo, vamos traba-
lhar para isso. O restaurante

comunitário também é um pro-
jeto, uma proposta de governo
que queremos implementar.
Além disso, cuidar, dentro do
paisagismo, das praças e do la-
zer”, comentou Paulo. 

A expectativa é que Paulo
consiga governar com apoio
da Câmara Municipal da cida-
de. Dos 13 vereadores eleitos,
três são do PL, partido de Pau-
lo, e formam a maior bancada
no município - junto ao Soli-
dariedade, também com três
vereadores. O vice eleito foi o
Dr. Gouveia, do PRD, que ele-
geu dois vereadores. Prefeito
e vice eleitos fazem parte da

coligação “ O FUTURO COMEÇA
AGORA”, que une PL, PRD, So-
lidariedade, DC e Republicanos.
A coligação elegeu 10 das 13
cadeiras disponíveis na Casa -
cerca de 77%. 

Em suma, já começaram as
movimentações das próximas
gestões municipais, que terão
posse da governabilidade das
cidades a partir do dia primei-
ro de janeiro. Observar as prio-
ridades para cobrar dos pre-
feitos quando necessário é pa-
pel essencial de cada um cum-
prir enquanto eleitor. (Felipe
Cardoso e Thiago Borges, es-
pecial para O Hoje)

NOVA GESTÃO DE POSSE

Opositor de
Professor Alcides
em Aparecida,
Leandro Vilela, 
que venceu no
primeiro turno,
avança nas
intenções de voto

Leandro Vilela surge com 54% das
intenções e anima base governista 

Reprodução

Reprodução
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Prefeito 
eleito traça
planejamento e
primeiros atos
no comando 
da cidade
localizada na
Região Nordeste 
do Estado 

Leandro Vilela, 
do MDB, se destaca
com 54,1% das
intenções de voto,
enquanto seu
concorrente,
Professor Alcides,
do PL, registra
35,7%. É o que
revela a Paraná
Pesquisa, em novo
levantamento que
traça o cenário
para o segundo
turno da eleição
para prefeito de
Aparecida

Habitação é prioridade para Paulo Trabalho
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Ameaça real 
Com o presidente Lula da Silva

declarado persona non grata pelo
premiê israelense Benjamin Neta-
nyahu, a interface dos Governos na
inteligência é zero, ao contrário da
que o país do Oriente Médio mantém
com a Argentina. Autoridades brasi-
leiras diplomáticas e policiais, em
especial, estão no escuro, sem infor-
mações sobre eventual entrada na
Tríplice Fronteira de terroristas que
possam ter fugido do cerco de Israel
na Faixa de Gaza. O Paraguai já é co-
nhecido das polícias como rota de
escape para membros do Hezbollah
e Hamas. Há uma preocupação in-
tensa com possíveis atentados a alvos
judeus no Cone Sul.

Um novo ‘Kircher’ 
Lula da Silva aposta num herdeiro polí-

tico da família Kirchner como potencial
opositor do presidente Javier Milei na Ar-
gentina na eleição de 2027. É o governador
de Buenos Aires e ex-ministro da Economia
de Cristina Kirchner, o jovem Axel Kicillof.
Na sua passagem pela Cidade do México, o
presidente brasileiro e o chanceler Mauro
Vieira se reuniram a portas fechadas com
Kicillof. Conversaram sobre a candidatura
presidencial.

O 3º poste
Não é segredo para ninguém do PT da

Bahia o novo plano do ex-governador e
hoje senador Jaques Wagner (PT-BA), que
já fez governadores dois “postes” – Rui
Costa e Jerônimo Rodrigues. Wagner agora
escolheu outro desconhecido para apostar:
Lucas Reis, seu chefe de gabinete, sai
candidato a deputado federal em 2026.
De olho no Palácio Ondina em 2030. Os
babalorixás políticos estão de olho.  

Agregados de fora
Dois “agregados” do clã Bolsonaro per-

deram nas eleições municipais. Renato,
irmão do ex-presidente da República, foi
derrotado para prefeito na pequena Re-
gistro (SP). Léo Índio, o sobrinho que cir-
culava pelo Palácio, não se elegeu verea-
dor em Cascavel (PR).

Vai decolar?
O caso do avião presidencial é muito

curioso. Quem entende de aviação sabe
que a aeronave é excelente, que não
houve falha mecânica no México, e a re-
clamação de Lula da silva é pela falta de
conexão interna e externa, o que pode
ser resolvido com instalação de um tele-
fone via satélite. Fato é que alguém está
querendo vender um avião para o Go-
verno. E alguém, dentro do Palácio, quer
uma suíte aérea mais confortável. 

Sorria, filmado!
A ousadia do criminoso que tentou

incendiar um posto da Gulf Combustí-
veis na Marginal Tietê Leste em São
Paulo lhe rendeu fama. As câmeras
capturaram seu rosto e a polícia já
sabe quem ele é. Pelo visto, o camburão
já lhe estará esperando numa próxima.
No sábado de madrugada um moto-
queiro também tentou atear fogo numa
bomba de abastecimento, mas os fren-
tistas agiram rápido com extintores.
(Especial para O Hoje)

Assunto foi discutido em reunião com Lula e líderes do governo

O ministro da Secretaria de Relações Institucionais,
Alexandre Padilha, declarou na segunda-feira (14/10)
que o governo federal pretende regulamentar a reforma
tributária até dezembro. O assunto foi discutido em
reunião com o presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT)
e líderes do governo. Padilha revelou que um calendário
de discussões foi apresentado a Lula, com previsão de
que a Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Câmara
dos Deputados analise o tema. Segundo Padilha, tanto a
Câmara quanto o Senado devem finalizar a regulamentação
até o fim do ano. “O governo prioriza a regulamentação
da reforma tributária. É essencial para sustentar o ciclo
atual de crescimento econômico, que tem gerado emprego
e melhorado a renda das famílias. O Brasil está vivendo
um crescimento superior a 3% por dois anos consecutivos,
algo que não acontecia há uma década”, afirmou Padilha. 

O ministro destacou o compromisso dos presidentes
das duas casas legislativas em concluir o processo como
parte de seu legado. O presidente do Senado, Rodrigo
Pacheco (PSD), afirmou que a criação de novas leis para
aumentar impostos só será considerada em casos de ex-
trema necessidade, como para conter o déficit público.
Pacheco defendeu cautela em relação ao tema e ressaltou
a importância de um debate amplo. “Queremos promover
uma reflexão séria e profunda sobre a real necessidade
de um aumento de impostos neste momento”, disse.
(Bruno Goulart, especial para O Hoje)

“Governo quer
regulamentar
reforma até
dezembro”

Divulgação/PT

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Felipe Cardoso 

O grupo O Hoje retoma,
nesta terça-feira, 14, sua série
de sabatinas com os candidatos
às prefeituras das principais
cidades goianas. Três municí-
pios não definiram seus res-
pectivos prefeitos no primeiro
turno das eleições municipais
realizado no último domingo,
6.  Com isso, os eleitores das
cidades de Goiânia, Aparecida
de Goiânia e Anápolis voltarão
às urnas no domingo, 27, onde
colocarão fim na disputa pelo
posto mais cobiçado de cada
uma das cidades. 

Dando sequência ao com-
promisso do grupo com a trans-
parência do processo eleitoral,
o veículo de comunicação re-
ceberá, nesta terça, os dois
concorrentes do município de
Aparecida: Professor Alcides
(PL) e Leandro Vilela (MDB).
O primeiro deles participará
de uma sabatina ao vivo com
jornalistas do O HOJE às 11h.
O bate-papo pode ser acom-
panhado por meio do canal
do O HOJE no YouTube. 

Depois, será a vez de Lean-
dro Vilela falar com o eleito-
rado. O encontro com o eme-
debista, por sua vez, terá início

às 15h. No decorrer da parti-
cipação dos concorrentes no
programa, os candidatos res-
ponderão às perguntas dos jor-
nalistas, bem como da popu-
lação que poderá encaminhar
suas perguntas via chat. 

Eles também vão encarar
um questionamento encami-
nhado pelo próprio adversário
e que será reproduzido ao vivo
durante o programa. O modelo
de sabatina estruturado pelo
jornal O HOJE também garante
que o candidato fale por três
minutos e de maneira livre
com a população. É neste mo-
mento que eles aproveitam
para abordar os temas que
acharem pertinentes e, claro,
pedir a confiança do público. 

Também estão previstos no-
vos encontros no decorrer da
próxima semana. Dessa vez,
porém, com os concorrentes à
prefeitura de Goiânia. As datas
e horários serão confirmadas
e divulgadas nos próximos dias
nas redes sociais do veículo. 

Cenário 
A eleição em Aparecida,

vale lembrar, terminou de ma-
neira inédita. Pela primeira
vez em mais de duas décadas,
o município irá decidir o pró-

ximo prefeito no segundo tur-
no. Vilela ultrapassou a bar-
reira dos 100 mil votos e mar-
cou 48,02% dos votos válidos.
Alcides obteve 43,04% dos vo-
tos – numericamente, 98 mil
votos. O vereador Willian Pan-
da, candidato ao Paço da cida-
de administrativa pelo PSB, foi
votado por 20 mil apareciden-
ses, o que representou 8,94%

dos votos aparecidenses.
O resultado das urnas no

primeiro turno de Aparecida
mostrou uma reviravolta na
corrida eleitoral. Alcides lide-
rou a maioria das pesquisas
eleitorais e, em algumas, che-
gou a ser cotado a vencer a
disputa ainda em primeiro tur-
no. Com a saída de Vilmarzi-
nho Mariano, o atual prefeito,
do páreo, Vilela assumiu o pos-
to de candidato do grupo go-
vernista. O sobrinho de Ma-
guito, com uma intensa cam-
panha eleitoral, ganhou força
e, conforme apontado pelo re-
sultado das urnas, saiu na fren-
te pela disputa em Aparecida.

Vilela tem contado, mais
do que nunca, com um intenso
apoio do Palácio das Esmeral-
das nos últimos dias. Figuras
do entorno governista, como

seu primo e vice-governador
Daniel Vilela (MDB), a primei-
ra-dama Gracinha Caiado e o
ex-prefeito de Aparecida, Gus-
tavo Mendanha (MDB), já se
fizeram presentes no primeiro
e segundo turno da campanha
e devem, nos próximos dias,
intensificar ainda mais as mo-
vimentações. 

Na outra raia, Alcides con-
tou com a volta de Bolsonaro
à cidade para catapultar sua
candidatura. Além do próprio
ex-presidente, outros nomes
de peso têm participado com
afinco da disputa. Dentre eles,
o colega de bancada Gustavo
Gayer; o senador e presidente
da sigla, Wilder Morais; o can-
didato do PL em Goiânia, Fred
Rodrigues; e outros nomes de
peso ligados ao bolsonarismo.
(Especial para O Hoje)

Candidatos voltarão ao veículo na
tentativa de convencer os eleitores 
a apostarem em seus projetos 

Grupo O HOJE retoma sabatinas
em cenário de segundo turno 

Reprodução

TERÇA-FEIRA, 15 DE OUTUBRO DE 2024

Assim como em
Goiânia, na cidade
de Aparecida
haverá 
segundo turno 
nas eleições 
para prefeito
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Davih Lacerda

O Brasil enfrenta o Peru
nesta terça-feira (15), às 21h45
(de Brasília), no Estádio Na-
cional Mané Garrincha, em
Brasília. A partida, válida pela
10ª rodada das Eliminatórias
para a Copa do Mundo de 2026,
pode consolidar a seleção bra-
sileira na parte superior da ta-
bela do torneio classificatório.

Brasil
Após a vitória de virada

por 2 a 1 contra o Chile, os co-
mandados de Dorival Júnior
se reabilitaram nas Elimina-
tórias e passaram a ocupar
uma posição mais confortável:
o quarto lugar, com 13 pontos.
Agora, diante de um cenário
mais tranquilo, o Brasil quer
conquistar uma vitória con-
vincente sobre a frágil seleção
peruana.

A expectativa é de mudan-
ças na escalação. No meio de
campo, Dorival deve colocar
Bruno Guimarães no lugar de
André e Gerson deve substituir
Lucas Paquetá, que está sus-
penso. Além disso, o lateral-
direito Danilo, bastante criti-

cado por suas atuações recen-
tes, pode ceder lugar a Van-
derson. Por fim, o atacante Ga-
briel Martinelli sofreu um ede-
ma na panturrilha e pode ser
desfalque para o confronto.

Peru
Longe de apresentar o de-

sempenho das últimas duas
edições das Eliminatórias, a se-
leção peruana ocupa o modesto
nono lugar, com apenas seis
pontos. Até a oitava rodada, o
Peru não havia vencido no tor-
neio e sofreu gols em sete par-
tidas consecutivas. No entanto,
a vitória sobre o Uruguai pôs
fim a essas marcas negativas.

O técnico Jorge Fossati deve
manter a base da equipe que
venceu os uruguaios, apostando
em um sistema defensivo sóli-
do, com uma marcação intensa
e um meio de campo com cinco
jogadores. Os destaques do

Peru, que atravessa um pro-
fundo processo de transição,
são o meia Andy Polo e o za-

gueiro Miguel Araújo, autor do
gol do triunfo sobre o Uruguai.
(Especial para O Hoje)

TécnicaFICHA
Brasil x Peru

Data: 15 de outubro de 2025 (terça-feira). Horário: 21h45 (de Brasília).
Local: Estádio nacional Mané Garrincha, em Brasília. Árbitro: Esteban
ostojich (Uruguai). Assistentes: carlos Barreiro (Uruguai) e andres
nevas (Uruguai). VAR: leodán González (Uruguai).

Brasil: Ederson; Vanderson,
Marquinhos, Gabriel Magalhães
e abner; Bruno Guimarães,
Gerson e rodrygo; raphinha,
igor Jesus e savinho. 
Técnico: dorival Júnior

Peru: Gallese; Miguel araújo,
zambrano e luis abram; andy
Polo, sonne, Jesus castillo, sér-
gio Peña e callens; alex Valera
e Edison Flores. 
Técnico: Jorge Fossati

Brasil enfrenta
o Peru em
Brasília em
busca de 
uma vitória
convincente nas
Eliminatórias 

É vencer e COnVenCer
Rafael Ribeiro/CBF

Este será o 12º jogo
do técnico Dorival
Júnior à frente da
seleção brasileira
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O ano de 2024 se encerra
de forma desastrosa para o
Goiás Esporte Clube, que viveu
uma temporada marcada por
decepções, mesmo após o
maior investimento de sua his-
tória no elenco. Com elimina-
ções dolorosas, trocas de trei-
nadores e fracassos em casa,
o clube esmeraldino amarga
um dos piores anos de sua tra-
jetória, que culminou em um
desempenho muito abaixo das
expectativas, mesmo com um
elenco recheado de jogadores
renomados.

A primeira grande frustra-
ção veio logo em fevereiro,
nas quartas de final do Cam-
peonato Goiano. O Goiás, que
jogava em casa, no Estádio da
Serrinha, foi eliminado nos pê-
naltis pelo Goiânia após em-
pate no tempo regulamentar.
A derrota, em um confronto
que deveria ser controlado, já
mostrava sinais de uma tem-
porada difícil para a torcida
esmeraldina.

Em março, outra eliminação

mexeu com os nervos dos tor-
cedores. Pela Copa Verde, o Goiás
foi eliminado em pleno Estádio
da Serrinha, ao empatar por 1
a 1 com seu maior rival, o Vila
Nova. O resultado, além de doí-
do, alimentou as provocações
da torcida adversária, que pas-
sou a apelidar o estádio do Goiás
de “Surrinha”, uma referência
aos insucessos frequentes da
equipe dentro de casa. Este ape-
lido ainda carrega lembranças
das derrotas em duas finais do
Campeonato Goiano para o Atlé-
tico-GO no mesmo palco.

Clássico e eliminações
O clube esmeraldino ainda

viu suas esperanças na Copa
do Brasil serem destruídas em
agosto, quando foi derrotado
pelo São Paulo, novamente na
Serrinha. Essa eliminação foi
especialmente prejudicial, pois
o Goiás não conseguiu garantir
vaga para a Copa do Brasil de
2025, o que aumentou a pres-
são para o planejamento da
próxima temporada.

O último golpe veio no do-
mingo (13) pelo Campeonato
Brasileiro da Série B. Com o
Estádio da Serrinha comple-
tamente lotado, o Goiás perdeu
por 1 a 0 para o Vila Nova,
mais uma vez diante de sua
torcida. A derrota no clássico
praticamente selou o destino
da equipe na competição, que
agora vê as chances de acesso
à Série A se esvaírem. A torcida
esmeraldina, que lotou o está-
dio para apoiar o time Esme-
raldino, saiu frustrada com
mais um tropeço em casa.

Agora, o Goiás encerra 2024
sem títulos, sem vaga na Copa
do Brasil e com um elenco caro,
mas incapaz de entregar o de-
sempenho esperado. O clube,
que viu seu estádio ser alvo de
piadas e provocações, precisa
repensar suas estratégias e pas-
sar por uma profunda refor-
mulação para 2025, na espe-
rança de deixar para trás essa
temporada, marcada por fra-
cassos e decepções. (Herbert
Alencar, especial para O Hoje)

Após alto investimento e grandes contratações, clube acumula eliminações, polêmicas e frustrações

O Atlético Goia-
niense enfrenta um
momento delicado em
sua preparação para
a temporada de 2025.
Vinte e um jogadores
estão com seus con-
tratos prestes a expi-
rar no dia 31 de de-
zembro de 2024 e ain-
da não renovaram
com o clube. Entre os
nomes que devem
deixar o Dragão estão
os goleiros Pedro Ran-
gel, Emerson Junior e
Léo, fundamentais na
meta da equipe.

Na defesa, a situa-
ção é semelhante: za-
gueiros como Luiz
Felipe, Philipe Sam-
paio, Adriano Mar-
tins, Luiz Gustavo,
Marcão e Pedro Hen-
rique ainda não têm
a permanência con-
firmada. Nas laterais,
Yeferson Rodallega,
Bruno Tubarão e Ma-
guinho também es-
tão na lista de possí-
veis desfalques.

O meio-campo,
que conta com Roni,
Campanharo, Gonza-
lo Freitas e Baralhas,
além dos atacantes
Jorginho, Luiz Fer-
nando, Janderson,
Emiliano Rodriguez e
Alejo Cruz, pode pas-
sar por grandes mu-
danças. É importante
ressaltar que alguns
desses jogadores,
como Roni, Emiliano
Rodriguez, Baralhas,
Yeferson Rodallega,
Luiz Felipe, Campa-
nharo, Emerson Ju-
nior, Philipe Sampaio,

Pedro Rangel e Mar-
cão, estão empresta-
dos, o que complica
ainda mais a situação
do elenco. Emiliano
Rodriguez já não faz
mais parte do grupo.

Com a incerteza so-
bre o futuro desses
atletas, a diretoria do
Atlético terá o desafio
de reestruturar o elen-
co em busca de novos
reforços para a próxi-
ma temporada.

Adson comenta 
o futuro

Em preparação
para a temporada de
2025, o presidente do
Dragão, Adson Batista,
falou sobre a projeção
do elenco para o pró-
ximo ano. “Já pensan-
do em 2025, vamos
priorizar os jogadores
que têm contrato com
o clube para ver se
realmente têm condi-
ções de permanecer
no Atlético-GO. Vou
me reunir com esses
jogadores. Um ou ou-
tro, talvez, possa per-
manecer.” 

E continua: “Joga-
dor com perfil de jogo
apoiado, cadenciado,
não é o nosso perfil.
Foi um grande erro
buscar jogador com
esse tipo de caracte-
rística. Essa não é a
identidade do Atléti-
co-GO. Temos que bus-
car jogadores com for-
ça e velocidade. Vamos
fazer um trabalho já
pensando em 2025”.
(Rikelme Santos, es-
pecial para O Hoje)

Quem fica e quem
sai do Dragão

REFORMULAÇÃO

Goiás faz da Serrinha o salão
de festas dos adversários

ANO PERDIDO
Divulgação/GeC

Matheus Santana

O Vila Nova se impôs den-
tro da Serrinha no último do-
mingo (13), venceu o Goiás
por 1 a 0 e conquistou três
pontos importantes para o tão
sonhado acesso à Série A. O
jogo foi marcado por muitos
confrontos corpo a corpo, o
que aumentou a tensão do
clássico goiano.

A vitória colorada reacen-
deu o espírito de acesso no
Vila Nova. Agora, a equipe está
apenas um ponto atrás do Mi-
rassol, quarto colocado na ta-
bela. Além de recolocar o Ti-
grão na briga, a equipe de Lui-
zinho Lopes terminará 2024
sem perder um clássico para
o seu maior rival.

Neste ano, os clubes se en-
frentaram cinco vezes: dois con-
frontos pela Copa Verde, dois
pela Série B e um no Goianão.
Desses cinco, o Vila Nova venceu
três e empatou dois jogos.

Pelo Campeonato Goiano,
os clubes empataram por 0 a
0 na Serrinha. Na Copa Verde,
o Vila Nova venceu o primeiro
embate por 1 a 0 no Onésio
Brasileiro Alvarenga (OBA) e
o segundo jogo terminou em-

patado em 1 a 1 na Serrinha,
que resultou na eliminação
dos esmeraldinos e colocou o
Tigrão na final do torneio. 

Pela Série B, o Vila Nova
levou a melhor nos dois jogos,
com duas vitórias pelo placar
de 1 a 0 e conquistou seis pon-
tos sobre o seu maior rival na
competição.

Retrospecto 
geral e no Brasileiro

No histórico geral do con-
fronto, já foram disputados

326 jogos, dos quais 89 termi-
naram empatados. O Goiás
está à frente com 153 vitórias,
contra 84 do Vila Nova. Os es-
meraldinos também levam
vantagem no número de gols:
são 482 contra 343 do Colora-
do. No Brasileirão, o Tigrão
leva vantagem no clássico.
Pela competição, as equipes
se encontraram 19 vezes: o
Tigrão venceu oito confrontos,
o Goiás sete e quatro termi-
naram empatados.

Pelo Campeonato Brasileiro,

o Vila Nova criou um tabu que
o Goiás ainda não conseguiu
quebrar. Isso porque o time
esmeraldino não vence o Co-
lorado na competição desde
2011, quando triunfou pela úl-
tima vez no Serra Dourada.

Desde então, o Vila Nova
adquiriu uma invencibilidade
nos clássicos disputados pelo
Brasileirão. Com o resultado
do último domingo, já são dez
jogos em que o Tigrão não
perde para o Goiás. (Especial
para O Hoje)

Neste ano, 
os clubes se
enfrentaram cinco
vezes, com três
vitórias do Vila
Nova e dois
empates

Roberto Corrêa/VNFC

Invicto em 2024 

Pelo Campeonato
Brasileiro, o Vila
Nova criou um
tabu que até o
momento o Goiás
não conseguiu
quebrar
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Ronilma Pinheiro

Marta Aparecida, servidora
pública, tem 49 anos, sempre
se considerou saudável, até
que, em uma consulta médica,
recebeu a notícia que mudaria
sua vida. “Descobri com 48,
quase 49. Quando o médico
me disse que eu tinha câncer,
foi como se Deus estivesse fa-
lando comigo: ‘Você tem, mas
eu estou te curando’”, relata
a mulher que encara a luta
contra o câncer com muita
resiliência e fé.

Ao chegar em casa após
a consulta, Marta encontrou
suas irmãs e mãe chorando.
A reação inicial de sua fa-
mília foi de desespero. “Falei
para elas não se desespera-
rem, pois existe cura e tra-
tamento. Eu não me sentia
doente”, recorda. A fé sem-
pre foi um pilar fundamen-
tal em sua vida, e ela se
apoiou nisso durante todo
o tratamento.

Marta foi encaminhada
rapidamente para o Cebrom
Oncoclínicas, onde começou
a receber atendimento. “Fui
muito bem acolhida. Toda a
equipe me deu apoio e ex-
plicou cada passo do trata-
mento”, conta. A paciente co-
meçou a quimioterapia com

determinação, mantendo
uma rotina ativa. “Trabalhei
normalmente e até pratiquei
pilates”, diz.

Primeira quimioterapia
A primeira sessão de qui-

mioterapia trouxe alguns de-
safios. “Tive um pouco de
mal-estar e diarreia, mas
nada que me impedisse de
seguir em frente. Logo voltei
à minha rotina”, explica. Mar-

ta enfatiza a importância de
uma alimentação saudável,
cortando açúcar e ultrapro-
cessados, e intensificando o
consumo de sucos naturais.
“Isso ajudou muito na recu-
peração”, complementa.

A cirurgia, realizada em
setembro, foi um momento
decisivo. Marta se mostrou
tranquila e confiante, apesar
do receio que muitos sentem
ao enfrentar um procedi-

mento cirúrgico. “Fiquei em
paz no dia da cirurgia e tudo
correu bem”, relata. O mé-
dico informou que não havia
mais vestígios da doença na
mama e que os nódulos nas
axilas haviam sido removi-
dos com sucesso.

Suporte da 
família e amigos

Além da fé e da família,
o suporte da comunidade e

dos amigos teve um papel
crucial. “Muitas pessoas ora-
ram por mim e me apoia-
ram. Minha amiga de traba-
lho, que é como uma irmã,
esteve sempre ao meu lado”,
afirma. Ter uma rede de
apoio foi essencial para Mar-
ta enfrentar os momentos
mais difíceis.

Agora, a paciente aguarda
os resultados da biópsia do
material retirado durante a
cirurgia. “Estou confiante. O
doutor Juarez me disse que
está tudo bem e que os próxi-
mos passos serão mais leves”,
diz Marta. A mulher demons-
tra, a todo tempo, uma postura
otimista e esperançosa.

Ao olhar para trás, a servi-
dora reflete sobre sua jornada.
“Foi um período desafiador,
mas também de muito apren-
dizado. Aprendi a entregar
tudo nas mãos de Deus e con-
fiar que tudo acontece por
uma razão”, conclui. 

Ao compartilhar sua his-
tória com a reportagem do O
HOJE, Marta Aparecida pede
que seja enfatizada a impor-
tância do diagnóstico precoce,
que foi fundamental para sal-
var a sua vida. Se não fosse
aquele exame de rotina, talvez
a paciente não pudesse contar
essa história.

No mês de outubro, a
campanha mundial de cons-
cientização sobre o câncer
de mama ganha diversas ati-
vidades. Esse período reforça
a importância da prevenção
e do diagnóstico precoce. O
câncer de mama é a neopla-
sia mais comum entre as mu-
lheres no Brasil, que repre-
senta cerca de 30% dos novos
casos anuais de câncer, se-
gundo o Instituto Nacional
de Câncer (Inca). Em Goiás,
a projeção para 2024 é de
que quase 2 mil mulheres
recebam o diagnóstico da
doença, o que corresponde
a 52,74% dos novos casos de
câncer no Estado.

O oncologista Erich Pires
Marota, da Oncoclínicas
Goiás, explica que o câncer

de mama surge devido à
multiplicação desordenada
de células anormais nas ma-
mas que pode formar tumo-
res que invadem outros te-
cidos e órgãos. Marota des-
taca que fatores como histó-
rico familiar, idade avança-
da, obesidade e hábitos de
vida não saudáveis contri-
buem para o desenvolvimen-
to da doença.

Segundo o especialista, a
mamografia é a principal fer-
ramenta para a detecção pre-
coce, recomendada pela So-
ciedade Brasileira de Masto-
logia a partir dos 40 anos.
“Quando o tumor é identifi-
cado em estágio inicial, as
chances de cura superam
95%”, afirma. A mamografia
permite a visualização de al-

terações que podem ser de-
tectadas até dois anos antes
de se tornarem palpáveis.
Além disso, o acesso a esse
exame pode reduzir a mor-
talidade por câncer de mama
em até 45%.

Conhecer melhor o corpo
O autoexame também é

uma prática recomendada
para que as mulheres conhe-
çam melhor seus corpos. Al-
terações como nódulos in-
dolores, pele avermelhada,
mudanças no mamilo e se-
creção anormal devem ser
observadas. “O autoconhe-
cimento é fundamental para
que, ao notar qualquer alte-
ração, a mulher busque ava-
liação médica rapidamente”,
explica Marota.

É importante destacar que
a prevenção do câncer de
mama não se limita à detec-
ção precoce. Adotar hábitos
saudáveis, como uma alimen-
tação rica em vegetais e a
prática regular de exercícios
físicos, também é fundamen-
tal para reduzir o risco da
doença. O Inca recomenda
pelo menos 150 minutos de
atividade física moderada por
semana para manter um peso
saudável e melhorar o bem-
estar emocional.

Marota reforça que o apoio
emocional é crucial para mu-
lheres diagnosticadas com
câncer de mama. Grupos de
apoio e redes de solidariedade
podem aliviar o impacto da
doença, que ainda é cercada
por estigmas e medos.

evolução
O tratamento do câncer de

mama tem evoluído com ino-
vações terapêuticas, como
imunoterapia e conjugados
anticorpo-droga. A imunote-
rapia, antes restrita ao câncer
de mama triplo negativo, ago-
ra é aplicada a outros tipos
de tumores, e os conjugados
têm aumentado a eficácia dos
tratamentos ao direcionar a
medicação diretamente para
as células tumorais e reduzido
os efeitos colaterais.

A personalização do trata-
mento, baseada no estadia-
mento e nas características do
tumor, tem sido um dos prin-
cipais avanços ao garantir que
cada paciente receba a terapia
mais adequada à sua condição.
(Especial para O Hoje)

Servidora pública Marta Aparecida recebeu a notícia durante consulta de rotina no começo deste ano

Outubro Rosa conscientiza sobre prevenção da mulher 

A primeira sessão de quimioterapia trouxe alguns desafios, como mal-estar e diarreia

A cirurgia, realizada em setembro deste ano, foi um momento decisivo na vida da servidora

Mulher descobre câncer de 
mama durante exame de rotina

emilio Ribas 
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Alexandre Paes

Mais 132 novos ônibus foram entregues para o
transporte coletivo da Região Metropolitana de Goiânia
nesta segunda-feira (14). A nova remessa finaliza o
primeiro lote para renovação da frota de ônibus, com
total de 200 novos veículos dentro do projeto Nova
Rede Metropolitano de Transporte Coletivo (Nova
RMTC). Em agosto, foram destinados outros 68 ônibus
ao Sistema BRT Norte-Sul e Leste-Oeste. 

O investimento totalizou R$ 230 milhões, comparti-
lhado entre Governo do Estado, municípios e concessio-
nárias. Até o final de 2025, o número de novos veículos
incorporados à Nova RMTC chegará a 400. Os ônibus
devem atender quase 90 mil pessoas diariamente.

A apresentação dos veículos ocorreu no estaciona-
mento do Estádio Serra Dourada, com a presença do
governador Ronaldo Caiado. “Veículos com esse padrão
de qualidade e conforto voltam a dar dignidade para
as pessoas que usam o transporte público. São frutos
de um trabalho de longo prazo, estruturado desde o
começo da gestão”, afirmou o chefe do Executivo esta-
dual, ao observar que todos os veículos são equipados
com ar-condicionado.

“É importante a nossa parceria com esses prefeitos
que têm a mesma sensibilidade pelo transporte público.
Do contrário, teríamos um colapso”, destacou Caiado,
ao mencionar a decisão de manter o custo da passagem
congelado em R$ 4,30 desde 2019.

“A frota toda tem ar-condicionado e vai trazer muito
mais conforto para o cidadão. Cerca de 10% é elétrica e
o restante no padrão Euro 6, com baixa emissão de car-
bono”, reforçou o secretário-geral de Governo, Adriano
da Rocha Lima. “Vamos acrescentar 300 ônibus, serão
30% a mais de ônibus em circulação”, acrescentou Rocha
Lima, ao citar que a reformulação inclui linhas novas,
integração entre terminais e uso de novas tecnologias
na bilhetagem.

Novo plano operacional
Parte do Novo Plano Operacional da RMTC, a ação

é resultado de estudos de demanda, origens e destinos
que viabilizaram melhorias na quantidade e tipologia
da frota. “É um projeto audacioso, que o governo e as
prefeituras da Região Metropolitana estão aplicando.
Não só uma nova frota, mas novos abrigos de ônibus,
novos terminais, novas estações”, destacou o presidente
Companhia Metropolitana de Transporte Coletivo
(CMTC), Murilo Ulhôa. A Rede abrange Goiânia e mais
18 municípios.

A nova frota foi pensada também para facilitar aos
usuários a identificação das linhas. Os ônibus serão
classificados por cores: verde para veículo do sistema
BRT – Norte-Sul e Leste-Oeste (Eixo Anhanguera); azul
para linha alimentadora (REC e RIS); e cinza para rede
estrutural dos corredores (RLC e RRG). Os detalhes foram
conferidos pelo governador Ronaldo Caiado, que vistoriou
o interior dos veículos ao lado do vice-governador Daniel
Vilela e outras autoridades.

O projeto Nova Rede Metropolitana de Transportes
Coletivos (Nova RMTC), que contempla a Novo Anhan-
guera, conta com investimentos de R$ 1,6 bilhão, aplicados
pelo Estado, prefeituras e concessionárias que operam
o serviço. Desde o final de janeiro de 2024, mais de 300
pontos de parada do transporte coletivo de Goiânia e
Região Metropolitana passaram por construção, recu-
peração ou revitalização.

Laudos periciais
Com a nova gestão, já foram concluídos 865 laudos

periciais em abrigos de concreto, com a finalidade de
identificar as condições da estrutura. Desse total, verifi-
cou-se que 230 estão em estado crítico e serão demolidos
em breve. Novos abrigos serão construídos nesses locais.
Todos os 865 pontos de concreto serão substituídos por
estrutura metálica até 2026.

A iniciativa consiste na realização de diversas obras
de infraestrutura voltadas ao transporte público coletivo,
como a execução de obras para revitalização dos seis
terminais e 19 estações do Eixo Anhanguera, além da
construção e reforma de plataformas de parada, insta-
lação de câmeras de monitoramento e renovação da
frota com aquisição de ônibus elétricos e a diesel até o
final de 2025. (Especial para O Hoje)

Os ônibus devem atender quase 90 mil pessoas diariamente

A situação do atendimento
na rede de saúde de Goiânia é
motivo de grande preocupação
para o governador Ronaldo
Caiado, que voltou a falar sobre
o assunto, citando problemas
enfrentados pela população
em postos de saúde e materni-
dades municipais. Também
alertou para o risco iminente
de uma epidemia de dengue
na Capital. De acordo com o
governador, a Secretaria de Es-
tado da Saúde monitora a si-
tuação e quer o apoio do Mi-
nistério Público de Goiás. “O

volume de lixo nas ruas hoje
chega a tal proporção que, com
o início das chuvas, podemos
ter uma grave epidemia de
dengue. No momento que você
tem o lixo exposto da maneira
como está, passa a ser um foco
ou meio de cultura para o mos-
quito”, declarou Caiado.

O governador informou que
a promotora responsável pela
área de saúde está sendo acio-
nada para acompanhar a si-
tuação, em conjunto com au-
toridades de saúde e justiça.
“É uma preocupação que não

é apenas do governador, mas
que tem que ser compartilhada
com o procurador-geral de Jus-
tiça e o Tribunal de Justiça”,
afirmou Caiado. No sábado (12),
Caiado comentou os problemas
que se avolumam em Goiânia,
ao mencionar a atual decadên-
cia na rede de saúde municipal.
O governador pontuou que os
prefeitos de municípios vizi-
nhos, como Marden Júnior, de
Trindade, e Carlão da Fox, de
Goianira, têm arcado com a
demanda da Capital. (João Rey-
nol, especial para O Hoje) 

Estado manifesta preocupação
com crise na saúde de Goiânia

132 novos
ônibus são
entregues para
o transporte
coletivo

tRÁPIDAS

STJ decide que preso pode receber 
parte de pecúlio para despesas pessoais

A Sexta Turma do Superior Tribunal de
Justiça (STJ) cassou decisão judicial contrária
ao pedido de um preso que queria receber
parte do seu pecúlio antecipadamente para
comprar itens de uso pessoal, como produtos
de higiene. Para o colegiado, a Lei de Exe-
cução Penal (LEP) possibilita a antecipação
desse valor para pequenas despesas pessoais,
como no caso. "É consabido que a estrutura
carcerária no país é demasiadamente pre-
cária, convicção essa reforçada pelo reco-
nhecimento, pelo Supremo Tribunal Federal,
da existência de um estado de coisas in-
constitucional nessa matéria, de modo que
beira a alienação a presunção de que o
ente estatal esteja efetivamente arcando
com todas as despesas básicas de higiene
do preso, sendo razoável presumir exata-
mente o inverso", disse o relator do caso,

ministro Sebastião Reis Junior. O ministro
explicou que o pecúlio corresponde à sobra
do dinheiro pago ao preso pelo trabalho
que ele exerce enquanto cumpre a pena,
após os descontos autorizados por lei –
valor esse que será aplicado em poupança
e entregue ao condenado quando ele sair
da cadeia. O relator ponderou que o adian-
tamento do dinheiro só pode ocorrer se
não houver outros descontos pendentes
(alíneas "a" e "b" do mesmo dispositivo),
obedecida a ordem de preferência da lei.
Segundo Sebastião Reis Junior, cabe ao juízo
fixar o valor necessário para a compra dos
produtos indicados ou negar o pedido "caso
constatado concretamente, ou seja, mediante
informação do estabelecimento prisional,
que o produto de higiene solicitado pelo
apenado já lhe é fornecido regularmente".

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Cultura da bala 

A Comissão de
Constituição, Justiça e
Cidadania (CCJ) discu-
tirá votação de projetos
como o PL 4.256/2019
que autoriza o porte
de arma de fogo para
agentes de segurança
socioeducativos em
todo o país. Outro pro-
jeto na pauta é o PL
4.988/2019 que permite
a remição de parte do

tempo de execução da
pena mediante a par-
ticipação voluntária do
preso em projeto de
leitura com apresen-
tação de resenha sobre
o livro lido. O projeto
permite que presos vo-
luntários no programa
de leitura possam re-
mir quatro dias de
pena a cada livro lido
e resenhado. 

Retrocesso penal

O Projeto de Lei
2616/24 permite que
o juiz, em caso de fal-
ta grave cometida
pelo preso, anule to-
talmente o período de
perdão de pena acu-
mulado em razão de
trabalho ou estudo. A
Câmara dos Deputa-
dos analisa a propos-
ta, que altera a Lei de
Execução Penal (LEP).

Segundo a LEP, edita-
da em 1984, o conde-
nado que cumpre
pena em regime fe-
chado ou semiaberto
pode diminuir um dia
de sua pena a cada
três dias de estudo ou
trabalho comprova-
dos. As atividades de
estudo podem ocorrer
de forma presencial
ou a distância.

2 1ª Turma do STJ - A sentença coletiva obtida em ação ajuizada por sindicato de
âmbito estadual só pode ser aproveitada pelos profissionais dessa categoria, filiados ou
não, que tenham domicílio no referido estado ou estejam em missão provisória em
outras unidades da federação. (Especial para O Hoje)

A 11ª Turma do Tribunal Regional
Federal da 1ª Região (TRF1) decidiu
que uma candidata ao cargo de oficial
temporário da Força Aérea Brasileira
(FAB), excluída do concurso em razão
de exame toxicológico com resultado
positivo para a substância psicoativa
“anfetamina”, tem o direito de pros-
seguir no certame. A autora apre-
sentou prontuário médico que con-
templava o uso do medicamento lí-
cito, com registro na Anvisa e sob
orientação médica para o tratamento
de transtorno alimentar. 

TRF1 reverte decisão
preconceituosa que
excluiu candidata 
de concurso público

STF declara inconstitucional lei que 
autoriza porte de arma para atiradores

O Supremo Tribunal Federal (STF) declarou
inconstitucionais leis de Rondônia, de Alagoas
e do Distrito Federal que facilitavam o porte
de armas de fogo por atiradores desportivos.
Em todos os casos, as normas justificavam o
porte com o argumento de risco da atividade
exercida e, portanto, da efetiva necessidade.
Como efetiva necessidade é um dos requisitos
para o porte, elas permitem que os atiradores
o solicitem à Polícia Federal apenas com a
apresentação do certificado de registro como
colecionador, atirador desportivo e caçador
(CAC). As ações foram apresentadas pelo Par-

tido Socialismo e Liberdade/PSOL (ADIs 7072
e 7090), Partido Socialista Brasileiro/PSB (ADI
7080) e pelo presidente da República, Luiz
Inácio Lula da Silva (ADI 7570). Ao julgar
procedentes os pedidos, o relator explicou
que a Constituição Federal dá à União a
competência para editar normas sobre o
tema e para autorizar e fiscalizar a produção
e o comércio de material bélico. Nesse sen-
tido, o Estatuto do Desarmamento (Lei
10.826/2003) fixa exceções à proibição geral
do porte de armas, mas os atiradores des-
portivos não estão nessa lista.

Wesley Costa
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O Tribunal de Justiça de
Goiás (TJ-GO), por meio da 4ª
Turma Cível, decidiu manter
o nome da Avenida Castelo
Branco, em Goiânia. A mudan-
ça proposta para Agrovia Iris
Rezende foi considerada ilegal.
O desembargador Fernando
Ribeiro Montefusco reafirmou
a decisão da primeira instância,
que já havia determinado a
ilegalidade da Lei Municipal
nº 10.854/2022, responsável
pela alteração.

A ação judicial foi protoco-
lada por várias entidades, in-
cluindo a Associação Comer-
cial, Industrial e de Serviços
do Estado de Goiás (Acieg), o
Sindicato dos Concessionários
e Distribuidores de Veículos
Automotores (Sincodive), o Sin-
dicato do Comércio Varejista
de Veículos e de Peças e Aces-
sórios para Veículos (Sincope-
ças) e o Sindicato do Comércio
Varejista (SindiLojas).

A proposta de mudança do
nome da avenida para Agrovia
Iris Rezende ocorreu em no-
vembro do ano passado, quan-

do o prefeito em exercício, Ro-
mário Policarpo (Patriota), san-
cionou a lei. A justificativa era
homenagear Iris Rezende, que
foi prefeito de Goiânia por qua-
tro mandatos e faleceu em 2021.

No último dia 8, o desem-

bargador declarou a ilegali-
dade da lei, ao ressaltar que
a alteração do nome da ave-
nida foi feita sem a consulta
prévia aos moradores. O ma-
gistrado destacou a importân-
cia da via, que é um ponto de

referência histórico e comer-
cial da cidade de Goiânia.

A Avenida Castelo Branco
possui 7,6 quilômetros de ex-
tensão e percorre seis bairros.
A via serve como um impor-
tante eixo de ligação entre as

regiões Oeste e Sul da Capital.
Com mais de 600 lojas e em-
presas de serviços, a avenida é
um centro vital para o comércio
local, especialmente nos setores
agrícola e pecuário. (Micael
Silva, especial para O Hoje) 
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Com mais de
600 lojas e
empresas de
serviços, a
avenida é um
centro vital
para o
comércio local,
especialmente
nos setores
agrícola e
pecuário

Justiça determina que nome da Castelo Branco seja mantido
TJ-GO

Thais Teixeira

A dificuldade para preen-
cher vagas tem se tornado uma
preocupação crescente para
muitas empresas, o que reflete
um cenário de escassez de ta-
lentos qualificados em diversas
áreas. Com o avanço da tec-
nologia e a constante evolução
das demandas do mercado, as
organizações enfrentam desa-
fios para encontrar profissio-
nais que atendam às demandas
procuradas pelas empresas. 

Essa situação não apenas
impacta a produtividade, mas
também pode comprometer a
inovação e a competitividade
das empresas, levando-as a re-
pensar suas estratégias de re-
crutamento e a investir mais
em formação e capacitação de
seus colaboradores.

Anderson Lima, gerente
de negócios e relacionamento
da Câmara de Dirigentes Lo-
jistas (CDL Goiânia), explicou
que as principais dificuldades
para o preenchimento dessas
vagas é a falta de qualificação
profissional. Segundo o re-
presentante da entidade, as
empresas já não buscam mais
apenas habilidades técnicas,
mas também competências
pessoais específicas.

“Além disso, temos tam-
bém a questão dos salários.
A expectativa entre os candi-
datos e o salário oferecido
pela empresa dificulta a atra-
ção de talentos e a retenção
desses talentos na empresa”,
detalhou Lima. 

Caged
Segundo os números refe-

rentes a agosto de 2024 do
Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Caged),
o comércio em Goiás tem
347.461 vagas ocupadas. Isso
representa cerca de 22% de
todos os empregos formais
ativos no Estado.

Cristiano Caixeta, presiden-
te do Sindicato do Comércio
Varejista do Estado de Goiás
(SindiLojas), explicou que o
comércio e o setor produtivo
enfrentam certas dificuldades
para contratação desde 2021,
tanto em vagas efetivas quanto
nas temporárias.

“O que se percebe é que a
pandemia provocou um re-
desenho no mercado de tra-
balho brasileiro, e não foi di-
ferente em Goiás. Na época,
muitos profissionais, por conta
das restrições impostas, re-
solveram abrir o próprio ne-
gócio, e parte significativa des-
se contingente não voltou mais
para o vínculo celetista”, res-
saltou Cristiano.

Para Anderson Lima, a
transformação digital também
influencia nesse fator. “A pan-
demia evoluiu muito a questão

digital e tem mudado bastante
os perfis dos candidatos, as
prioridades profissionais, exi-
gindo que as empresas venham
se adaptando a essa nova rea-
lidade”, pontuou. 

Combinação de fatores
Atualmente, o mercado de

trabalho tem buscado uma
combinação entre habilidades
técnicas, soft skills e habilida-
des sociais. Entre as mais re-
quisitadas estão, às vezes, do-
mínios de ferramentas digitais,
como o pacote office, a parte
da comunicação, o trabalho
de equipe, criatividade, ino-
vação, adaptabilidade, a resi-
liência, a inteligência emocio-
nal, a capacidade de lidar com
pessoas e a parte de atendi-
mento também.

O especialista destaca ain-
da que “lidar com o cliente,
lidar com seus pares durante
a empresa, tudo isso é muito
requisitado hoje em dia, e a
parte técnica vai aprendendo
no decorrer do seu dia a dia
dentro da empresa e com for-
mações curriculares aos pou-
cos elas vão saber quando”,

informou Lima. 
Lima também explicou

que mais de 110 mil vagas
estarão disponíveis no mer-
cado (comércio, indústria e
serviços) para contratações
temporárias em decorrência
das datas de fim de ano. Para
o gerente da CDL Goiânia,
esse é um número bastante
expressivo comparado a anos
anteriores.

Contratações
temporárias

Em relação ao comércio
varejista, o SindiLojas mos-
trou que, para este final de
ano, estão previstas 5 mil va-
gas temporárias no comércio
em Goiás. A maioria dessas
vagas é para cargos como ven-
dedor, balconista, atendente,
estoquista, empacotador e
operador de caixa.

“As contratações no final
de ano com certeza vão au-
xiliar bastante. São uma ex-
celente alternativa para
preenchimento de vagas ocio-
sas. Muitas dessas vagas serão
efetivadas, muitos desses pro-
fissionais que se destacam

durante o emprego temporá-
rio são efetivados e permitem
que o comércio preencha es-
sas vagas com talentos que
demonstram competências
desejáveis. Isso representa
uma grande oportunidade,
tanto para o empresário
quanto para o candidato que
está procurando um empre-
go”, observou Lima. 

O executivo Rafael Gonçal-
ves está há três meses com
sete vagas abertas para con-
tratação direta na empresa
que gerencia em Goiânia. São
oportunidades para motorista,
assistente de recursos huma-
nos, auxiliar de almoxarifado,
operador logístico e analista
de departamento fiscal.

As contratações têm esbar-
rado na falta de qualificação e
na inexperiência dos candida-
tos. “Em nove anos de exis-
tência da empresa, nunca en-
frentamos tanta dificuldade
assim para preencher as vagas
que, inclusive, são para con-
tratação efetiva”, pontuou Ra-
fael, CEO da Aqualis Soluções,
do ramo de higiene e limpeza.
(Especial para O Hoje)

Com a chegada do
fim de ano, mais 
de 110 mil vagas
temporárias no
comércio, indústria
e serviços serão
ofertadas, 5 mil
delas no setor
varejista

Comércio enfrenta dificuldade
para preencher vagas de empregos
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especialistas apontam que a falta de qualificação é o principal fator que dificulta as contratações
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O Ministério das Re-
lações Exteriores (MRE)
do Brasil condenou nesta
segunda-feira (14) os ata-
ques de Israel contra a
missão de paz das Na-
ções Unidas (ONU) no Lí-
bano, a Unifil. Ainda se-
gundo o governo brasi-
leiro, os ataques de Israel
contra a ONU violam o
direito internacional.

“O Brasil condena
veementemente a inva-
são ontem [13/10] de
base da missão de paz
da ONU no Líbano (Uni-
fil) pelas forças armadas
de Israel. Dois tanques
destruíram o portão
principal e invadiram
uma base da Unifil, onde
ficaram 45 minutos, e
disparos a tiros foram
realizados nas proximi-
dades”, afirmou o Itama-
raty por meio de nota.

O governo brasileiro
lembrou que este foi o
terceiro dia de ataques
israelenses contra inte-
grantes ou instalações
da Unifil desde a sema-
na passada, ferindo cin-
co membros da missão
de paz da ONU. “O Bra-
sil repudia as violações
sistemáticas verificadas
nos últimos dias”, diz o
comunicado, lembran-
do que militares brasi-
leiros lideraram a força

marítima da Unifil entre
2011 e 2021.

“Ataques deliberados
contra integrantes de
missões de manutenção
da paz e instalações da
ONU são absolutamente
inaceitáveis e constituem
grave violação do Direito
Internacional, do Direito
Internacional Humani-
tário e das resoluções do
Conselho de Segurança
da ONU”, completou o
Itamaraty.

A nota do MRE tam-
bém criticou a manifes-
tação do governo de Is-
rael pedindo a retirada
da Unifil do sul do Líbano
e o fim das hostilidades.

Em mensagem pu-
blicada neste domingo
(13) em uma rede social,
o primeiro-ministro de
Israel, Benjamin Neta-
nyahu, pediu ao secre-
tário-geral da ONU, An-
tónio Guterres, que re-
tire as tropas da ONU
do sul do Líbano.

Nesta segunda-feira
(14), Netanyahu voltou
a pedir a saída da Unifil
da região. “A melhor ma-
neira de garantir a se-
gurança do pessoal da
Unifil é que a Unifil aten-
da ao pedido de Israel e
saia temporariamente
do caminho do perigo”,
afirmou. (ABr)

Brasil condena ataques
de Israel contra bases
da ONU no Líbano

Três acadêmicos norte-ame-
ricanos ganharam o Prêmio
Nobel de Economia de 2024
nesta segunda-feira (14) por
suas pesquisas sobre o motivo
pelo qual a desigualdade global
persiste, especialmente em paí-
ses marcados pela corrupção
e pela ditadura.

Simon Johnson e James Ro-
binson, ambos britânico-ame-
ricanos, e o turco-americano
Daron Acemoglu foram elo-
giados por seu trabalho sobre
"como as instituições são for-
madas e afetam a prosperida-
de", informou a Academia Real
de Ciências da Suécia.

"Reduzir as grandes dife-
renças de renda entre os paí-
ses é um dos maiores desafios
de nosso tempo. Os laureados
demonstraram a importância
das instituições sociais para
alcançar esse objetivo", disse
Jakob Svensson, presidente do
Comitê do Prêmio em Ciências
Econômicas.

"Eles identificaram as raí-
zes históricas dos ambientes
institucionais fracos que ca-
racterizam muitos países de
baixa renda atualmente", dis-
se ele em entrevista.

O prêmio veio um dia de-
pois que o relatório do Banco
Mundial mostrou que os 26
países mais pobres do mundo
-- que abrigam 40% das pessoas
mais pobres -- estão mais en-
dividados do que em qualquer
outro momento desde 2006,
destacando uma grande rever-
são na luta contra a pobreza.

O prestigioso prêmio, for-
malmente conhecido como
Sveriges Riksbank em Ciências
Econômicas em Memória de
Alfred Nobel, é o último a ser
concedido este ano e tem o
valor de 11 milhões de coroas
suecas (RS 1,1 milhão).

Acemoglu disse na coleti-
va do Nobel que os dados co-
letados por grupos pró-de-
mocracia mostraram que as
instituições públicas e o Es-
tado de Direito em muitas
partes do mundo estão sendo
enfraquecidos.

"Acho que este é um mo-
mento em que as democracias
estão passando por uma fase
difícil", afirmou Acemoglu. "E,
de certa forma, é crucial que
elas recuperem a posição de
destaque em termos de melhor
governança, governança mais
limpa e cumprimento da pro-

messa de democracia para
uma ampla gama de pessoas."

Acemoglu e Johnson traba-
lham no Instituto de Tecnologia
de Massachusetts, enquanto
Robinson trabalha na Univer-
sidade de Chicago.

Tecnologia
Recentemente, Acemoglu e

Johnson colaboraram em um
livro que faz um levantamento
da tecnologia ao longo dos tem-
pos e que demonstra como al-
guns avanços tecnológicos fo-
ram melhores do que outros
na criação de empregos e na
distribuição de riqueza.

O prêmio de Economia não
é um dos prêmios originais de
ciência, literatura e paz criados
no testamento do inventor da
dinamite e empresário Alfred
Nobel e concedido pela pri-
meira vez em 1901, mas uma

adição posterior estabelecida
e financiada pelo Banco Central
da Suécia em 1968.

Os vencedores anteriores
incluem uma série de pensa-
dores influentes, como Milton
Friedman, John Nash -- inter-
pretado pelo ator Russell Cro-
we no filme de 2001 "Uma
Mente Brilhante" -- e, mais re-
centemente, o ex-presidente
do Federal Reserve dos EUA,
Ben Bernanke.

A pesquisa sobre desigual-
dade teve grande destaque em
prêmios recentes. No ano pas-
sado, a historiadora econômica
de Harvard Claudia Goldin ga-
nhou o prêmio por seu traba-
lho que destaca as causas da
desigualdade salarial e do mer-
cado de trabalho entre homens
e mulheres.

Em 2019, os economistas
Abhijit Banerjee, Esther Duflo

e Michael Kremer ganharam
o prêmio por seu trabalho no
combate à pobreza.

O prêmio de Economia tem
sido dominado por acadêmicos
dos EUA desde sua criação, en-
quanto os pesquisadores se-
diados no país também tendem
a representar uma grande par-
te dos vencedores nos campos
científicos para os quais os lau-
reados de 2024 foram anun-
ciados na semana passada.

Essa safra de prêmios co-
meçou com os cientistas norte-
americanos Victor Ambros e
Gary Ruvkun ganhando o prê-
mio de Medicina na segunda-
feira e terminou com a Nihon
Hidankyo, do Japão, uma orga-
nização de sobreviventes de Hi-
roshima e Nagasaki que fez
campanha pela abolição das
armas nucleares, recebendo o
prêmio pela Paz na sexta-feira. 

São eles Simon
Johnson, James
Robinson e Daron
Acemoglu

Nobel de Economia vai para
estudiosos da desigualdade

Acemoglu e johnson trabalham no Instituto de Tecnologia de Massachusetts, enquanto Robinson trabalha na Universidade de Chicago

O ministro das Relações Ex-
teriores, Mauro Vieira, afirmou
ontem (14), na abertura do Fó-
rum Brasil África 2024, em São
Paulo, que o século 21 será da
África e destacou que um acor-
do multilateral entre bancos
de desenvolvimento deverá
ser selado em breve. Promo-
vido pelo Instituto Brasil África,
o evento chega à 12ª edição
com o tema "Investimento em
Infraestrutura para o Desen-
volvimento Sustentável no Bra-
sil e na África".

Vieira ressaltou que o Brasil,
atualmente no comando do
G20, tem colocado os países
africanos em sua lista de prio-
ridades. O entendimento é de
que a relação histórica entre
o país e o continente favorece
a aproximação no campo de
investimentos. O que é exigido,
segundo ele, das empresas bra-
sileiras, é a capacidade de saber
como se inserir nas novas ca-
deias de produção.

"Embora a presença eco-
nômica do Brasil na África ain-
da esteja aquém do seu poten-
cial, temos com os países do
continente um triunfo imate-
rial, algo imprescindível para
qualquer parceria de longo
prazo: a confiança mútua, fruto
das antigas relações entre nos-
sos povos. O Brasil possui a
maior população de afrodes-
cendentes do mundo, fora da
África", pontuou.

Mauro Vieira destacou tam-
bém que as questões africanas
estão diretamente relacionadas
com a identidade brasileira.
"Para nós, as questões africanas
não são vistas de longe ou de
fora, mas dentro, pois são parte
constitutiva de quem somos.
Sangue africano corre em nos-
sas veias, sotaques africanos
temperam nosso idioma e a
cultura enriquece nosso ima-
ginário. Estamos do outro lado
do oceano, mas nossos sonhos
e aspirações de nossos povos
estão em sintonia", emendou.

O ministro apresentou um
panorama do que vem forta-
lecendo o continente, que, se-
gundo ele, concentra 60% das
terras aráveis do mundo e
tem significativo potencial

quanto às tecnologias verdes.
Um dos exemplos dados foi o
da entrada do Egito e da Etió-
pia no Brics, acrônimo que
remete aos primeiros mem-
bros do grupo econômico, que
são Brasil, Rússia, Índia, China
e África do Sul.

O titular do Itamaraty lem-
brou que em 2023 a União
Africana passou a integrar o
G20. O bloco, que reúne 55
países, é o segundo a se tornar
membro permanente da cú-
pula econômica, sucedendo a
União Europeia.

O ministro também obser-
vou que a intenção do Brasil
hoje é buscar meios de renovar
a indústria. "Não queremos
apenas industrializar, mas
neoindustrializar." (ABr)

Mauro Vieira afirma que
século 21 será da África

No comando do G20, Brasil tem priorizado países africanos
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O aumento do uso de telas
por crianças e adolescentes
tem preocupado especialistas
em saúde visual, pois o impacto
dessas atividades vai além do
simples entretenimento. A ex-
posição prolongada a disposi-
tivos eletrônicos, como celu-
lares, computadores, tablets e
televisores, tem sido associada
a uma série de problemas of-
talmológicos, entre eles, a mio-
pia. Um relatório do Conselho
Brasileiro de Oftalmologia
(CBO) revelou que, entre 2020
e 2023, houve um aumento de
70% nos casos de miopia entre
crianças e jovens de 0 a 19
anos no Brasil. Esse crescimen-
to acendeu um sinal de alerta
sobre a saúde ocular dessa po-
pulação.

A miopia é um erro refra-
tivo que dificulta a visão de
objetos distantes, enquanto
aqueles que estão mais próxi-
mos são vistos com clareza.
Normalmente, a condição é
diagnosticada na infância ou
adolescência e pode se desen-
volver de forma lenta ou rápi-
da, dependendo dos hábitos
visuais e de fatores genéticos.
Embora a miopia tenha dife-
rentes graus de severidade, a
alta miopia — acima de 5 graus
— pode trazer complicações
sérias, como o descolamento
da retina, catarata precoce e
até perda da visão, como ex-
plica a oftalmologista Millane
Santos. "O uso constante de te-
las, aliado ao esforço visual
prolongado, pode intensificar
o crescimento do globo ocular,
o que resulta na progressão
da miopia", alerta a médica.

Com o mês das crianças em
curso, essa é uma oportunida-

de de refletir sobre o bem-
estar dos pequenos e a relação
com a tecnologia. Segundo o
professor e especialista em ten-
dências digitais Rafael Terra,
“o excesso de telas pode pre-
judicar o desenvolvimento
emocional e social, mas a chave
para combater isso deve ser o
equilíbrio, não a proibição”.
Ele ressalta que é importante
que os pais sejam o exemplo,
mostrando a importância de
atividades fora do ambiente
digital, como esportes e mo-
mentos em família.

De acordo com orientações
médicas, para crianças com
menos de dois anos, o ideal é
evitar qualquer exposição às
telas. Para aquelas entre dois
e quatro anos, o tempo de uso
deve ser limitado a 30 minutos
diários. Já a partir dos cinco
anos, uma hora de exposição
diária pode ser considerada
adequada, desde que sejam

respeitados intervalos para
descanso dos olhos. 

Além da miopia, outras con-
dições podem surgir em con-
sequência do uso excessivo de
dispositivos eletrônicos. Entre
elas estão a síndrome do olho
seco e a fadiga ocular, proble-
mas que, embora pareçam le-
ves, podem afetar o bem-estar
das crianças a longo prazo.
"Os pais devem estar atentos
a sinais como olhos vermelhos,
coceira constante e a necessi-
dade de piscar excessivamen-
te", comenta Dra. Santos. "Esses
são indícios de que algo está
errado, e um acompanhamen-
to oftalmológico se torna in-
dispensável”.

Para muitas famílias, o
diagnóstico de miopia infantil
pode ser um choque, mas exis-
tem tratamentos que podem
retardar a progressão da doen-
ça. A administração de colírios
à base de atropina, por exem-

plo, tem mostrado resultados
promissores em desacelerar
o avanço da miopia. No en-
tanto, esse tipo de tratamento
exige acompanhamento rigo-
roso, pois o uso prolongado
do medicamento pode afetar
a capacidade de foco do olho,
trazendo efeitos colaterais
como fotofobia e visão turva
temporária.

Outro método eficaz são as
lentes de contato rígidas per-
meáveis ao gás (RGP), que aju-
dam a corrigir a curvatura do
globo ocular, proporcionando
uma visão mais nítida e frean-
do a evolução da miopia. Tam-
bém há opções de óculos mul-
tifocais, que auxiliam na visão
de perto e de longe, o que é
particularmente útil para
crianças que apresentam difi-
culdades em realizar ativida-
des como leitura e acompanhar
aulas na escola.

O ambiente escolar, aliás,

é um dos principais espaços
onde os sinais de miopia cos-
tumam se manifestar. Crianças
com dificuldades para enxer-
gar de longe tendem a apre-
sentar queda no desempenho
acadêmico, já que não conse-
guem acompanhar adequada-
mente o conteúdo exposto pe-
los professores. Muitas vezes,
isso é confundido com desin-
teresse ou déficit de atenção,
quando, na verdade, trata-se
de um problema de visão. Sin-
tomas como dores de cabeça
frequentes, dificuldade em ver
a lousa e a necessidade de se
aproximar excessivamente dos
objetos são indicadores clássi-
cos de que algo não está bem
com a saúde ocular.

O tratamento precoce da
miopia e de outros problemas
oftalmológicos é essencial para
garantir que as crianças pos-
sam se desenvolver plenamen-
te, sem que a visão se torne
um obstáculo em seu apren-
dizado ou na realização de ati-
vidades cotidianas. Embora o
uso de telas seja praticamente
inevitável nos dias de hoje, é
possível minimizar seus im-
pactos negativos com atitudes
simples, como controlar o tem-
po de exposição, criar inter-
valos para descanso ocular e
incentivar atividades fora do
ambiente virtual. “Viver em
um mundo digital é inevitável,
mas viver em desequilíbrio
não precisa ser”, aponta Rafael. 

Com orientação, exemplo
e estratégias práticas, os pais
podem ajudar seus filhos a
navegarem pelo mundo digital
de maneira saudável, garan-
tindo que o tempo de tela seja
apenas uma parte da vida, e
não o centro dela. (Especial
para O Hoje)

Especialistas alertam para a alta de condições associadas à exposição a dispositivos eletrônicos

Limitar o uso de telas e promover atividades ao ar livre são essenciais para proteger a saúde visual dos jovens

Essência

Uso de telas entre crianças
deixa saúde ocular em risco



Ao geren-
ciar a rotina
de forma
consciente, é
possível supe-
rar  obstácu-
los que impe-
çam o cresci-
mento pes-
soal, como a
procrastina-
ção, falta de
disciplina e
má gestão do
tempo. Ensi-
n a m e n t o s
abrangentes
sobre o tema
são trazidos
pelo pastor
Matheus Soa-
res no livro
‘Lidere a sua
vida’. Com
base na expe-
riência pasto-
ral e teológica,
o autor ofere-
ce um guia es-
piritual para
o leitor tomar
as rédeas da
própria jorna-
da, ser mais
produtivo no
dia a dia e al-
cançar seus objetivos.

O escritor aponta: “Você
nunca possuirá aquilo que
não está disposto a perse-
guir”. Mas como lidar com a
sensação de estagnação e fi-
nalmente sair do lugar? Seja
por autocobrança, autossa-
botagem ou perfeccionismo,
muitos desafios emocionais
podem atrapalhar a realiza-
ção de projetos importantes.
Com a missão de auxiliar as
pessoas a superarem esses
problemas, Matheus Soares
compilou dez decisões in-
transferíveis para o desen-
volvimento pessoal.

Na forma de dicas práticas,
a obra apresenta a cada ca-

pítulo uma decisão sobre li-
derar a si mesmo. Inspirados
pela orientação de princípios
bíblicos, os conselhos ajudam
a aprimorar a inteligência
emocional, atingir maiores
índices de produtividade e
um melhor aproveitamento
do tempo. No segundo capí-
tulo, por exemplo, o pastor
mostra ferramentas para con-
tornar o hábito de procrasti-
nar, como a técnica de dizer
bem alto ‘Um, dois, três, AGO-
RA!’ antes de iniciar uma ta-
refa, para se motivar; e o mé-
todo do ABC, que consiste em
organizar os compromissos
por ordem de prioridade.

Sob uma perspectiva cris-

tã, esta obra
facilita o ge-
renciamento
do presente,
a partir de
práticas diá-
rias de autoa-
p e r f e i ç o a -
mento, para
construir um
futuro prós-
pero e alinha-
do ao propó-
sito de Deus.
P u b l i c a d o
pela Editora
Vida, ‘Lidere
a sua vida’ é
leitura reco-
mendada a
todos que de-
sejam parar
de postergar
a execução de
projetos, se-
jam eles de
cunho espiri-
tual ou pro-
fissional.

O autor 
Matheus

Soares é pas-
tor e escritor.
Desenvolve
há muitos

anos o ministério da prega-
ção por meio do ensino. Co-
nhecido pela profundidade
teológica e comunicação cla-
ra, tem ministrado em con-
ferências em todo o Brasil e
mais de 30 nações ao redor
do mundo. Possui bachare-
lado em Teologia e é mes-
trando em Teologia pelo Bet-
hel Bible College, na Flórida,
Estados Unidos. Escreveu vá-
rias obras, como a ‘Enciclo-
pédia da Vida dos Persona-
gens Bíblicos’ e o ‘Manual
Bíblico Expositivo sobre as
Parábolas de Jesus’. Casado
com Mara, juntos são pais
de Benjamin e Luigi. (Espe-
cial para O Hoje)

14 n Essência

Gênesis
isaque pede notícias de

Jacó. Esaú ofende seu pai. la-
bão fala de seu plano para o
casamento de Jacó e raquel.
Esaú age de maneira cruel
com o filho. começa a festa
de casamento de Jacó e ra-
quel. raquel fica furiosa com
a atitude de labão. Elifaz corre
perigo na mata. Bêbado, Jacó
se surpreende em sua noite
de núpcias.

no Rancho Fundo
Blandina se declara para ar-

tur, mas acaba machucando-o
acidentalmente. Jordão nicácio
pressiona Marcelo Gouveia.
cira registra uma conversa sus-
peita entre ariosto e deodora.
Blandina conta a Marcelo que
tem um plano em mente. zefa
não aceita a trégua proposta
por Tia salete. Quintilha insiste
que Primo cícero confronte
ariosto e deodora. 

Volta por Cima
osmar se preocupa com o

depoimento de Violeta. Mada-
lena se emociona e tem o apoio
de Jão. Moreira reclama da pre-
sença da família de roxelle em
sua casa. Jão e Madalena ficam
juntos. Miranda questiona sid-
ney sobre suas intenções com
cida. roxelle esconde o celular
de chico. cida se surpreende
ao saber que sidney dormiu em
sua casa para esperar por ela. 

a Caverna Encantada
lucas e anna entregam o

quadro do Marquês para Eli-
sa. Binho, Benjamin e nina
transferem os documentos
secretos de Goma para shir-
ley e Wanda. as detetives de-
volvem as receitas para
Goma, mas seu chicleto, seu
rival, as toma dele, resultando
em uma perseguição. Tonico
encontra com anna na ca-
verna Encantada.

Mania de Você
luma surpreende rudá com

um barco, e despista o namo-
rado sobre a origem da em-
barcação. Mavi pede Viola em
casamento. Mavi e Mércia dis-
cutem. Viola convida luma para
o jantar que Mavi promove em
sua homenagem. luma assina
o contrato de posse de parte
do restaurante. Moema se preo-
cupa com rudá. Mavi manda
iberê parar de perseguir rudá.
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A importância
da quiropraxia
durante 
a gestação
Os benefícios são diversos 
para os diferentes públicos 
e para cada faixa etária

Leticia Marielle

A gestação traz altera-
ções significativas no corpo,
tanto em aspectos físicos
quanto emocionais. Embora
essa fase seja natural, mui-
tas gestantes enfrentam des-
confortos e dores. É nesse
cenário que a quiropraxia
se destaca como uma im-
portante aliada, proporcio-
nando uma gestação mais
tranquila e contribuindo
para um parto mais fácil. 

A quiropraxia foca na
saúde da coluna vertebral
e no alinhamento das arti-
culações. Ao contrário de
tratamentos convencionais,
não utiliza medicamentos
ou procedimentos invasivos,
o que a torna uma alterna-
tiva segura para pessoas de
todas as idades e com dife-
rentes condições de saúde.
Utilizando técnicas manuais,
o quiropraxista visa restau-
rar a saúde da coluna e do
organismo como um todo,
visto que muitos problemas
de saúde estão interligados
a essa área. 

Durante a gravidez, o
corpo feminino passa por
várias mudanças, como o
aumento da barriga, a acen-
tuação da curvatura da co-
luna e adaptações na pelve
e nos órgãos para acomodar
o crescimento do bebê. A
quiropraxia pode auxiliar
no realinhamento da coluna
e da pelve, o que facilita o
espaço na bacia e simplifica
o momento do parto. 

Além de preparar o cor-
po para o nascimento, a
quiropraxia traz benefícios
também após o parto. Com
a prática regular, as mu-
lheres podem experimentar
uma recuperação mais rá-
pida, reduzindo o risco de
complicações como incon-
tinência urinária e dores
musculares. 

Outro ponto importante
é o impacto positivo da qui-
ropraxia na saúde emocio-
nal. Ao aliviar dores e pro-

mover relaxamento, a prá-
tica ajuda a reduzir a an-
siedade e o estresse, que
são comuns nesse período.
Além disso, a quiropraxia
melhora a circulação san-
guínea, diminuindo o in-
chaço, especialmente nas
pernas e pés. 

Embora seja uma técnica
não invasiva e segura, é cru-
cial que alguns casos sejam
avaliados com cuidado antes
de iniciar o tratamento, como
gestações de risco, sangra-
mentos vaginais, gravidez ec-
tópica e descolamento de pla-
centa. Contudo, para a maio-
ria das gestantes, a quiropra-
xia oferece alívio e bem-estar
durante a gravidez. 

Quiropraxia em bebês 
Os ajustes quiropráticos

em bebês são mais sutis do
que em adultos, mas isso
não diminui sua importân-
cia. Esses ajustes podem
ajudar a aliviar cólicas, ga-
ses, dificuldades para eva-
cuar, problemas de sono e
outras questões que afetam
a conexão entre o cérebro
e o corpo da criança. 

Além disso, muitos bebês
podem passar por traumas
durante o parto, como des-
locamentos de clavícula ou
ombro. Os ajustes quiroprá-
ticos podem contribuir para
a melhora dessas condições,
aliviando até mesmo dores
que podem surgir. O siste-
ma digestivo dos bebês tam-
bém é significativamente
beneficiado durante esses
tratamentos. 

Quiropraxia em crianças  
Os ajustes quiropráticos

também são eficazes para
crianças acima de dois anos.
Eles podem ajudar a pre-
venir problemas posturais
futuros, como escoliose.
Além disso, são benéficos
para aliviar as dores de
crescimento nas pernas, que
costumam afetar crianças
entre 4 e 12 anos. (Especial
para O Hoje)

A quiropraxia foca na saúde da coluna 
vertebral e no alinhamento das articulações

Com base na experiência pastoral e teológica, o autor oferece um guia espiritual para o leitor
tomar as rédeas da própria jornada, ser mais produtivo no dia a dia e alcançar seus objetivos

LIVRARIA
t

Reprodução/Canva

Dez decisões pessoais 
para deixar de procrastinar
Em ‘Lidere a sua vida’, o pastor Matheus Soares oferece
conselhos para liderar a si mesmo e evitar comportamentos de
autossabotagem que podem atrasar a jornada para o futuro
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O Centro Cultural Octo
Marques inaugura na próxi-
ma quinta-feira (17), às 19h,
a exposição ‘Espalhe vida e
que entre o equilíbrio’, pri-
meira individual do artista
Carlos Camilo. A mostra es-
tará em cartaz na galeria Se-
bastião dos Reis, com visita-
ção até 24 de novembro, e
entrada gratuita.

Com curadoria do profes-
sor e crítico de arte Paulo
Duarte-Feitoza, a exposição
traz um conjunto de 21 obras
produzidas recentemente
pelo artista, divididas em cin-
co séries. Segundo o curador,
são trabalhos realizados após
uma imersão do artista na
Chapada dos Veadeiros, nos
quais Camilo convida o pú-
blico a pensar sobre os as-
suntos urgentes da contem-
poraneidade, concentrados

nas complexas relações hu-
manas e no drama ambiental
de nosso tempo.

Paulo Duarte-Feitoza re-
força ainda que a exposição
é uma excelente oportunida-
de para conhecer o mais re-
cente trabalho de Camilo, que
já há algum tempo vem de-

monstrando suas habilidades
artísticas, tanto técnicas quan-
to simbólicas. “Eu me atre-
veria a dizer que o imaginário
de Carlos Camilo, além de
rico e vivo, é único, e está in-
trinsecamente vinculado à
categoria estética do fantás-
tico", finaliza.

Sobre o artista
Carlos Camilo, egresso do

curso de Artes Visuais Bacha-
relado da Universidade Fe-
deral de Goiás (UFG), vem
chamando atenção do público
em diversas exposições cole-
tivas por seu imaginário úni-
co e inovador. Agora, em sua
primeira individual, o artista
convida os visitantes a aden-
trarem num universo visual
que combina uma narrativa
poética com grandes questões
contemporâneas. (Especial
para O Hoje)

SERVIÇO
Exposição – Espalhe vida e
que entre o equilíbrio
Quando: 17 de outubro
Onde: R. 4, Nº 515, St. Central
– Goiânia 
Horário: 19h
Entrada gratuita

Essência n 15

Central Park
o Portal sul shopping

inaugurou o central Park,
um novo parque de diver-
sões instalado na área ex-
terna, aberto de quinta a
terça-feira, a partir das 18h.
dentre as atrações, desta-
que para o Extreme 360,
um brinquedo radical que
promete desafiar os mais
corajosos, e um carrossel
moderno para a diversão
dos visitantes. os ingressos
podem ser adquiridos na
bilheteria do local. Quando:
de quinta a terça-feira.
onde: Go-040, Jardins lis-
boa – Goiânia. Horário: 18h. 

Circo Khronos
o shopping cerrado sedia

o circo Khronos, com apre-
sentações de terça a sexta-
feira, às 20h30, e aos sába-
dos, domingos e feriados, às
16h, 18h e 20h30. o espetá-
culo reúne artistas premiados
internacionalmente e atra-
ções como um camaro que
se transforma em robô, um
gorila gigante, um mágico

de las Vegas e um dinos-
sauro T-rex. os ingressos es-
tão disponíveis no site (sym-
pla.com). Quando: Quinta-
Feira (10). onde: av. anhan-
guera, nº 10790,  aeroviário
– Goiânia. Horário: 20h30.
ingressos: (sympla.com).

Panorama de arte Con-
temporânea de Goiás

a Galeria antônio siba-
solly, de anápolis, recebe
até o dia 29 de outubro, de
segunda a sexta, das 8h às
18h, com entrada gratuita,

a exposição Panorama de
arte contemporânea de
Goiás, composta por obras
de 30 artistas. a mostra é
gratuita e traz um olhar
abrangente e diversificado
sobre a produção artística
atual no Estado. o projeto
visa proporcionar uma pla-
taforma de visibilidade tan-
to para artistas emergentes
quanto para nomes já con-
sagrados, promovendo um
espaço de diálogo entre
diferentes narrativas poé-
ticas. Quando: até 29 de

outubro. onde: Praça Bom
Jesus, nº 15, st. central –
anápolis. Horário: 8h. En-
trada gratuita.

Circo Kids
a magia do circo chega

ao Buriti shopping com es-
corregadores tubulares e te-
máticos, piscina de bolinhas,
várias esculturas de palha-
ços, passarelas e até um
elefante super divertido,
com movimentos e sons rea-
listas. o circo Kids, nova
atração infantil instalada na
praça principal do shopping,
chega com a proposta de
proporcionar ao respeitável
público infantil uma expe-
riência única e divertida.
Para brincar por até 25min,
o valor é de r$ 35; e para
aproveitar por até 40 min,
o valor é de r$ 45. o horário
de funcionamento é de se-
gunda a sábado, das 10h
às 22h e domingos e feria-
dos, das 12h às 20h. Quan-
do: até fim de outubro.
onde: av. rio Verde, Vila
são Tomaz – aparecida de
Goiânia. Horário: 10h. 

Dentre as atrações, destaque para o extreme 360, um 
brinquedo radical que promete desafiar os mais corajosos

AGENDA
t

cUlTUral HORÓSCOPO
t

Gusttavo Lima brinca com
bloqueio Judicial e pede
ajuda aos fãs 

Gusttavo lima comentou
sobre o bloqueio de suas con-
tas pela Justiça durante um
show em Brasília no último
fim de semana. o sertanejo
brincou com a situação e "pe-
diu" dinheiro aos fãs. "o bebê
está devendo e luxando, por-
que minhas contas estão blo-
queadas. Trinca, sessenta, no-
venta, sem juros, eu aceito",
disse o cantor.  na quinta-feira
(9), a juíza andréa calado da
cruz, da 12ª Vara criminal do
recife, decidiu manter o blo-
queio dos bens do cantor, de
deolane Bezerra e de outros
investigados na operação in-
tegration, que investiga lava-
gem de dinheiro e jogos ilegais
desde 4 de setembro. Um pa-
recer assinado por cinco pro-
motores do Grupo de inteli-
gência do Ministério Público
(Gaeco) de Pernambuco indi-
cou que há insuficiência de
provas e fragilidade nas acu-
sações contra Gusttavo lima. 

Mãe de Raquel Brito fala
sobre supostas acusações
contra a filha 

Elisangela Brito desmentiu
as informações sobre uma
suposta gravidez de raquel
Brito durante sua participação
no "domingo Espetacular"
deste domingo (13). ao ser

questionada sobre uma pos-
sível coceira, Elisangela expli-
cou que isso poderia estar re-
lacionado à depilação. "algu-

mas mulheres tendem a coçar
após se depilar, e isso pode
acontecer com o crescimento
dos pelos. raquel tem essa

sensibilidade, mas não é nada
relacionado a doenças", afir-
mou.   além disso, Elisangela
falou sobre os rumores de
gravidez. durante o confina-
mento, raquel chegou a sus-
peitar que poderia estar grá-
vida e considerou fazer um
teste. "isso é mentira, ela não
está grávida. não houve gra-
videz. Quando raquel faz es-
sas brincadeiras, ela está ape-
nas ironizando. Ela sonha em
engravidar, mas não é o caso",
finalizou. 

Daniel Rocha está 
de namorada nova 

durante uma entrevista, a
atriz nívea Maria revelou que
daniel rocha está namorando
a também atriz Vitória strada.
a informação surgiu ao vivo
no programa "Timeline", en-
quanto discutiam a peça "nor-
ma", protagonizada por nívea
e daniel. após trocarem elo-
gios sobre o aprendizado mú-
tuo no palco, rocha foi ques-
tionado sobre como recebeu
o convite para a produção. o
apresentador mencionou a
"namorada gaúcha" do ator,
e foi nesse momento que ní-
vea deixou escapar quem era
a moça. "a namorada gaúcha
dele fez minha sobrinha numa
novela. Vocês conhecem, é Vi-
tória strada! Essa atriz mara-
vilhosa da nova geração, uma
verdadeira estrela", destacou. 

CELEBRIDADES

No programa ‘Sabadou
com Virgínia’ de sábado
(12), a influencer revelou
que não compareceu ao
casamento de Hytalo San-
tos com o influenciador
Euro, afirmando ter
“dado um migué”. A de-
claração gerou repercus-
são nas redes sociais e
levou Euro a se manifes-
tar, acusando Virgínia de
um suposto calote. 

A conversa começou
quando uma fã perguntou
sobre a ausência da in-
fluencer na cerimônia, que
aconteceu em novembro

de 2023. “Cara, você bus-
cou lá atrás. Eu realmente
não fui, mas não foi migué.
Eu disse: ‘Não vai dar’”,
comentou Virginia. 

Após a repercussão,
Euro se posicionou criti-
cando Virgínia e acusan-
do-a de dar um calote a
Hytalo. “Deu migué tam-
bém para pagar os per-
fumes que Hytalo vendeu
pela Wepink. Até hoje deu
migué. Fez um casamento
fake para engajar a live.
Migué eterno. Chega de
dar migué e pague quem
vocês devem!”, disparou. 

Virgínia justifica ausência em
casamento e Euro a acusa de ‘calote’ 

ÁRIeS 
(21/3 - 20/4)                       1

no trabalho, vai render mais
se tiver sossego e nada atrapalhar
sua concentração. Pode se dar
bem com atividades em home of-
fice e serviços feitos à distância.
as finanças vão receber um bom
impulso e um negócio vantajoso
pode ser confirmado, só evite co-
mentar por aí.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

será um dos signos agracia-
dos com a energia desta terça-
feira, que trará uma sensação de
estabilidade e segurança. Esse
dia permitirá que Touro construa
bases sólidas em projetos que já
estão em andamento, ou até em
mesmo planeje novos empreen-
dimentos.

GÊMeOS 
(21/5 - 20/6)                        3

seus esforços devem surtir
excelentes resultados e o mérito
será todo seu, portanto, vai atrás
do que ambiciona com garra e
confiança. no amor, pode pintar
uma atração irresistível por co-
lega de trabalho.

CÂNCeR 
(21/6 - 21/7)                        4

o dia já vai raiar perfeito para
começar coisas diferentes e uma
oportunidade de trabalho em ou-
tra empresa ou cidade pode ser
o incentivo que faltava para sair
da sua zona de conforto.

LeÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

a lua aponta transformações,
mas não esquente porque tudo
indica que serão muito positivas,
viu leãozinho? Hoje as coisas de-
vem caminhar sem entraves no
trabalho, oportunidades de bons
negócios devem surgir e você
pode sair no lucro se seguir os
seus instintos.

VIRGeM 
(23/8 - 22/9)                        6

Há grandes chances de al-
cançar um ideal que deseja há
tempos, oportunidades podem
cair no seu colo e você ainda vai
esbanjar habilidade para se re-
lacionar com quem trabalha e
convive. os astros exaltam suas
qualidades e prometem sucesso
pleno nesta terça. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

suas habilidades estarão na
melhor forma e você pode alcan-
çar metas importantes com sua
força de trabalho. os resultados
do seu empenho devem repercutir
diretamente em seus ganhos e
há ótimas chances de conseguir
benefícios ou aumento de salário 

eSCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

sua criatividade estará turbi-
nada no trabalho e você pode
consagrar vitórias importantes.
o período também será top para
estudos, viagens e atividades que
mexem com a imaginação, sem
falar que você pode ganhar algo
em jogos, apostas ou rifa. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

o otimismo natural dos sagi-
tarianos será ainda mais intensi-
ficado, e eles poderão contar com
uma expansão em áreas relacio-
nadas a viagens, estudos e novas
oportunidades. seja no campo
profissional ou pessoal, este signo
poderá aproveitar a abertura para
novas experiências que trarão
crescimento e realização. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Verá os resultados de seus es-
forços ganharem forma de ma-
neira concreta. as bênçãos que
chegam para os capricornianos
estarão ligadas à sua capacidade
de estruturação e planejamento.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Para aquário, o dia será mar-
cado pela liberdade de explorar
novas ideias e caminhos. as bên-
çãos que o signo recebe estão
conectadas à sua originalidade e
desejo de mudança. Podem es-
perar inovações no campo pro-
fissional e novos encontros que
trazem frescor à vida pessoal.

PeIXeS 
(20/2 - 20/3)                        <

Estará em plena sintonia com
o universo, recebendo bênçãos
que irão fortalecer sua intuição e
trazer paz interior. as energias
desse período trarão oportunida-
des para que os piscianos con-
cretizem sonhos e projetos que
estavam sendo adiados.

A exposição traz um conjunto de 21 obras produzidas
recentemente pelo artista, divididas em cinco séries

Exposição reflete as relações
humanas e o drama ambiental

Divulgação

Divulgação
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16 n Essência

Yasmin Farias 

Nos últimos anos, especial-
mente após a pandemia de Co-
vid-19, a população tem de-
monstrado crescente preocu-
pação com a saúde mental. Se-
gundo dados do Ministério da
Saúde indicam que o número
de casos de ansiedade genera-
lizada na rede pública cresceu
mais de 200% desde o ano an-
terior à crise sanitária. 

A ansiedade, que possui sin-
tomas físicos, muitas vezes é
confundida com outras doen-
ças que requerem atenção ime-
diata. Contudo, é importante
não se auto diagnosticar e pro-
curar um médico especialista.
Por exemplo, o clínico geral
Natan Chehter, do Hospital Es-
tadual Mário Covas em São
Paulo, diz que: “Um paciente
que apresenta dor no peito,
por exemplo, deve ser avaliado
quanto à possibilidade de um
infarto antes de atribuir os
sintomas à ansiedade”, explica.  

Os sintomas ansiosos po-
dem mimetizar diversas doen-
ças, como gastrite, infarto, aci-
dente vascular cerebral (AVC)
e até crises de asma. Além dis-
so, podem agravar condições
como diarreia, tontura e pal-
pitações. Outras condições que
podem gerar sintomas seme-
lhantes incluem: 

Hipertireoidismo: causa
aumento da frequência car-
díaca, sudorese e inquietação.

Podem ocorrer de perda de
apetite, e até intolerância a
temperaturas quentes. 

Doenças cardíacas: arrit-
mias e palpitações podem pro-
vocar falta de ar e desconforto.  

Síndrome do intestino irri-
tável (SII): resulta em descon-
forto abdominal e alterações
no trânsito intestinal, frequen-
temente associadas ao estresse.   

Chehter enfatiza que um
cuidado médico abrangente é
fundamental para garantir que
condições físicas graves não
sejam negligenciadas. “Identi-
ficar corretamente essas doen-
ças é essencial para que o pa-
ciente receba o tratamento
mais adequado e evitemos con-
fundir problemas urgentes
com ansiedade”, alerta. 

Tratamento 
da ansiedade 

A ansiedade é uma resposta
natural do corpo a situações
de estresse, manifestando-se
por meio de sintomas como
aumento da frequência cardía-
ca e respiração acelerada. Não
existe uma causa específica
para os transtornos de ansie-
dade. Dentre os fatores que po-
dem contribuir para a ocor-
rência de um distúrbio desse
tipo estão:predisposição gené-
tica; ocorrência de eventos trau-
máticos; estresse crônico ou
ambiente familiar conturbado. 

Além da frequência cardía-
ca irregular e a respiração ace-

lerada, os sintomas também
incluem dificuldade de con-
centração, insônia, irritabili-
dade e preocupações excessi-
vas. No entanto, quando esses
sinais se tornam constantes e
intensos, podem indicar um
transtorno de ansiedade. 

O tratamento da ansiedade
varia conforme a gravidade e
as necessidades individuais.
Em casos mais severos, o tra-
tamento pode incluir medica-
ções. Um psiquiatra pode pres-
cever remédios adequeados,
mas é necessário um acompa-
nhamento médico.  

Além do tratamento clíni-
co, práticas como exercícios
físicos, técnicas de respiração
e mindfulness são ferramen-
tas eficazes para ajudar a con-

trolar a ansiedade. Essas prá-
ticas não só ajudam a reduzir
os sintomas, mas também me-
lhoram significativamente a
qualidade de vida. 

Principais tipos de
transtorno de ansiedade 

O psiquiatra pode diagnos-
ticar a ansiedade de diversas
formas, entre elas, as três prin-
cipais são: Transtorno da An-
siedade Generalizada (TAG); o
Transtorno do Pânico (TP); e
Transtorno de Estresse Pós-
Traumático (TSPT).   

O TAG é a sensação geral e
permanente de que algo ruim
vai acontecer. A TAG gera cons-
tantemente preocupação, mui-
to medo, agitação e dificuldade
de concentração, o que impacta

de forma negativa as relações
pessoais e profissionais. Já a
TP se caracteriza pelos ataques
agudos de ansiedade, com forte
sensação de medo ou mal-es-
tar, acompanhados de sinto-
mas físicos, como calafrios ou
ondas de calor, desmaio, vô-
mitos ou dores no peito no
pico da crise. Enquanto isso, o
TSPT surge depois de um even-
to muito intenso mental e emo-
cional, que gera uma ansiedade
muito significativa e persis-
tente que se estende para além
da duração desse evento. No
entanto, não vale se basear
apenas nas características lidas
em internet, é de extrema im-
portância procurar um espe-
cialista para ser avaliado.    (Es-
pecial para O Hoje)

É importante não se autodiagnosticar
e procurar um médico especialista

Ansiedade generalizada na rede pública cresceu mais de 200%

Ansiedade aumenta e pode ser
confundida com outras doenças

EsTREias
Robô Selvagem (The Wild ro-
bot, 2024, EUa) duração: 1h
42min. direção: chris sanders.
Elenco: lupita nyong'o, Pedro
Pascal, Kit connor. Gênero:
aventura, animação, comédia.
cinemark Flamboyant: 14h,
15h30, 16h25, 17h55, 18h50,
20h40. cinemark Passeio das
Águas: 14h20, 15h40, 16h40,
19h, 20h30, 21h20. Kinoplex
Goiânia: 13h, 16h10, 18h,
20h15. Moviecom Buriti: 16h50.

Tudo Por Um Pop Star 2
(2024, Brasil) duração: 1h
14min. direção: Marco antonio
de carvalho. Elenco: Gabriella
saraivah, Bela Fernandes, lau-
ra castro. Gênero: comédia,
Família, Musical. cinemark
Flamboyant: 14h, 16h. Kino-
plex Goiânia: 15h30, 17h20,
19h10. Moviecom Buriti:
16h10, 17h50, 19h30.

A Garota da Vez (Woman of
the Hour, 2024, EUa) duração:
1h 29min. direção: anna Ken-
drick. Elenco: anna Kendrick,
Tony Hale, Jedidiah Goodacre.
Gênero: Biopic, Policial, sus-
pense. cinemark Flamboyant:
14h20, 16h40, 19h. Kinoplex
Goiânia: 19h10, 21h20. Movie-
com Buriti: 16h45, 21h15.

Infestação (Vermines, 2024,
França) duração: 1h 46min. di-
reção: sébastien Vaniček. Elen-
co: Théo christine, sofia lesaf-
fre, Jérôme niel. Gênero: Terror.
Moviecom Buriti: 17h45, 21h40.

eM CARTAz 
Coringa: Delírio a Dois (Joker:
Folie à deux, EUa, 2024) du-
ração: 2h 19min. direção: Todd
Phillips. Elenco: Joaquin Phoe-
nix, lady Gaga, Brendan Glee-
son. Gênero: ação, drama. ci-
nemark Flamboyant: 12h50,

13h50, 14h20, 14h50, 15h50,
16h20, 16h50, 17h20, 17h50,
18h20, 18h50, 19h20, 19h50,
20h20, 20h50, 21h20, 21h50.
cinemark Passeio das Águas:
12h50, 14h50, 15h20, 15h50,
16h30, 17h10, 17h50, 18h20,
18h50, 19h30, 20h10, 20h50,
21h20, 21h50.Kinoplex Goiânia:
14h30, 15h30, 16h10, 17h20,
17h40, 18h, 18h20, 19h, 20h10,
20h30, 20h50, 21h10. cineflix
aparecida: 15h, 16h10, 18h40,
19h, 21h10, 21h30, 21h50, 22h.
Moviecom Buriti: 18h45,
19h40, 21h30. cinex oscar nie-
meyer: 13h20, 16h, 18h40,
21h20, 21h30.

Robô Selvagem (The Wild ro-
bot, EUa, 2024) duração: 1h
42min. direção: chris sanders.
Elenco: lupita nyong’o, Pedro
Pascal, Kit connor. Gênero:
aventura. cinemark Flam-
boyant: 13h40, 16h, 18h20,
20h40. cinemark Passeio das
Águas: 13h10, 15h30, 18h,

20h40. cineflix aparecida:
14h10. cinex oscar niemeyer:
15h20, 17h10.

Placa Mãe (Placa Mãe, Brasil,
2024) duração: 1h 45min. di-
reção: igor Bastos. Elenco: ana
Paula schneider, Vitor Gabriel
Pereira, ana Julia silva Guima-
rães. Gênero: animação. cine-
mark Passeio das Águas: 12h50,
13h, 14h40, 15h30, 18h. Kino-
plex Goiânia: 14h. cineflix apa-
recida: 14h20, 16h35, 18h50.

Transformers: O Início (Trans-
formers one, 2024, EUa) du-
ração: 1h 44min. direção: Josh
cooley. Elenco: Keegan-Mi-
chael Key, chris Hemsworth,
Brian Tyree Henry. Gênero:
ação, animação, Ficção cien-
tífica. cinemark Flamboyant:
12h50, 14h, 16h30, 19h, 21h30.
cinemark Passeio das Águas:
13h20, 16h, 18h30, 21h. Kino-
plex Goiânia: 20h20. cineflix
aparecida: 16h30, 18h50. Mo-

viecom Buriti: 16h50, 19h,
21h10. cinex oscar niemeyer:
13h, 13h10, 15h, 17h. 

A Forja - O Poder da Trans-
formação (The Forge, 2024,
EUa) duração: 2h 03min. di-
reção: alex Kendrick. Elenco:
cameron arnett, Priscilla c.
shirer, aspen Kennedy Wilson.
Gênero: drama. cinemark
Flamboyant: 13h30, 18h30. ci-
nemark Passeio das Águas:
12h, 20h40. Kinoplex Goiânia:
15h10, 17h45. cineflix apare-
cida: 14h30, 17h, 19h30. Mo-
viecom Buriti: 16h40, 19h10.
cinex oscar niemeyer: 19h.

Pacto de Redenção (Knox
Goes away, 2024, EUa) dura-
ção: 1h 54min. direção: Mi-
chael Keaton. Elenco: Michael
Keaton, ray McKinnon, Joanna
Kulig. Gênero: drama, sus-
pense. cinemark Flamboyant:
22h20. cinemark Passeio das
Águas: 22h25. Moviecom Bu-

riti: 15h50, 19h20.

Look Back (look Back, 2024,
Japão) duração: 57min. direção:
Kiyotaka oshiyama. Elenco:
Yumi Kawai, Mizuki Yoshida.
Gênero: animação, drama. Mo-
viecom Buriti: 18h10.

A Menina e o Dragão (dra-
gonkeeper, 2024, Espanha/chi-
na) duração: 1h 40min. direção:
salvador simó, li Jianping. Elen-
co: Mayalinee Griffiths, Bill nig-
hy, anthony Howell. Gênero:
aventura, animação, Família.
cinemark Passeio das Águas:
10h30. Moviecom Buriti: 15h20. 

A Substância (The substance,
2024, EUa) duração: 2h 20min.
direção: coralie Fargeat. Elenco:
demi Moore, Margaret Qualley,
dennis Quaid. Gênero: drama,
Terror. cinemark Flamboyant:
15h20, 21h10. 

Passagrana (Passagrana, 2024,
Brasil) duração: 1h 45min. di-
reção: ravel cabral. Elenco: Wes-
ley Guimarães, Juan Queiroz, El-
zio Vieira. Gênero: comédia. ci-
nemark Flamboyant: 22h20. ci-
nemark Passeio das Águas:
12h10. Kinoplex Goiânia: 13h.

Silvio (silvio, 2024, Brasil) du-
ração: 1h 54min. direção: Mar-
celo antunez. Elenco: rodrigo
Faro, Paulo Gorgulho, Polliana
aleixo. Gênero: drama. cine-
mark Flamboyant: 14h40. cine-
mark Passeio das Águas: 16h.

Os Fantasmas Ainda se Di-
vertem: Beetlejuice Beetle-
juice (Beetlejuice Beetlejuice,
2024, EUa) duração: 1h 44min.
direção: Tim Burton. Elenco:
Michael Keaton, Winona ryder,
Jenna ortega. Gênero: comé-
dia, Fantasia, Terror. Kinoplex
Goiânia: 16h50.

tCINEMA

Divulgação

Divulgação

jovem mulher que quer se tornar atriz e assassino em série se cruzam em episódio de programa de namoro
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Thaynara Raquel

O projeto, de autoria do
deputado Pastor Gil (PL-MA),
surge em resposta à crescente
preocupação com o descarte
inadequado de alimentos em
boas condições de consumo,
especialmente por parte de
empresas que atuam no setor
de alimentos e bebidas. Além
de oferecer um destino mais
adequado para esses exceden-
tes, o texto do projeto destaca
que as doações devem seguir
normas rígidas de segurança
alimentar, assegurando que
os produtos doados estejam
aptos para o consumo humano
e respeitem as normas sani-
tárias vigentes.

De acordo com o deputado,
“essa é uma medida essencial
para enfrentarmos a fome no
Brasil, ao mesmo tempo em
que evitamos o desperdício
de toneladas de alimentos
que acabam indo parar no
lixo”. O parlamentar destaca
ainda que as empresas bene-
ficiadas não só contribuirão
para uma causa social, mas

também poderão obter van-
tagens econômicas, como a
redução de impostos e custos
de descarte de mercadorias.

A coordenação do progra-
ma ficará a cargo do governo
federal, que será responsável
por definir os critérios para
adesão e supervisão do cum-

primento das normas. As em-
presas interessadas deverão
se inscrever no programa e
comprovar que suas doações
atendem aos requisitos de qua-
lidade e segurança alimentar
estabelecidos pela legislação
brasileira. O governo, por sua
vez, será responsável pela fis-

calização e controle das doa-
ções, garantindo que os ali-
mentos cheguem aos destina-
tários em perfeitas condições
de consumo.

Outro ponto importante da
proposta é o estímulo à parti-
cipação de instituições do ter-
ceiro setor e organizações não
governamentais (ONGs), que
atuarão como intermediárias
na distribuição dos alimentos
doados às famílias em situação
de vulnerabilidade. Esse apoio
é considerado fundamental
para garantir que os alimentos
cheguem a comunidades mais
necessitadas e ao mesmo tem-
po ajudem a fortalecer a atua-
ção de entidades sociais que
já desempenham papel crucial
no combate à fome.

O projeto está sendo ava-
liado pelas comissões da Câ-
mara, como a de Saúde e de
Finanças e Tributação, que dis-
cutirão as implicações econô-
micas e sanitárias da proposta.
Caso seja aprovado, o projeto
de lei seguirá para votação no
plenário da Câmara e, em se-
guida, no Senado. Se sancio-
nado, o programa nacional de
doação de alimentos poderá
ter um impacto significativo
na luta contra a fome e na me-

lhoria da gestão de excedentes
alimentares no Brasil.

Especialistas apontam que
o desperdício de alimentos é
um problema crítico em um
país como o Brasil, que possui
uma das maiores produções
agrícolas do mundo, mas que,
paradoxalmente, ainda con-
vive com altos índices de in-
segurança alimentar. De acor-
do com um relatório recente
da ONU, aproximadamente
17% dos alimentos produzi-
dos globalmente são desper-
diçados a cada ano e parte
desse volume poderia ser des-
tinada a quem mais precisa,
por meio de políticas públicas
mais eficientes.

O programa proposto tam-
bém poderá incentivar uma
mudança cultural nas empre-
sas, que passarão a enxergar
a doação de alimentos como
uma prática socialmente res-
ponsável e economicamente
vantajosa, além de promover
a sustentabilidade. “Esperamos
que essa iniciativa contribua
para uma conscientização
maior sobre o desperdício e
para a construção de uma so-
ciedade mais justa e solidária”,
afirma Pastor Gil. (Especial
para O Hoje)

Negócios
AnO 20 - nº 6.546 n 17

Projeto de Lei visa
combater o desper-
dício e garantir se-
gurança alimentar,
oferecendo vanta-
gens fiscais às em-
presas doadoras

Programa incentiva doações de
alimentos e concede benefícios

Empresas 
do setor
alimentício
poderão
receber
incentivos
fiscais ao doar
excedentes
alimentares
para combate 
à fome

Agência Senado

Reprodução

Reprodução
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Concursos
20 n CONCURSOS

Thaynara Raquel

O Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e
Social (BNDES) divulgou nesta
segunda-feira (14) o gabarito
das provas objetivas de seu
concurso público. O certame
oferece 150 vagas imediatas
e 750 para formação de ca-
dastro de reserva, todas des-
tinadas ao cargo de analista
em diversas especialidades,
que exigem nível superior. O
gabarito oficial está disponível
na página do concurso no site
da Fundação Cesgranrio:
https://concursos.cesgranrio.o
rg.br/portal/avaliacoes/14.

O salário inicial para os
aprovados é de R$ 20,9 mil,
além de benefícios como as-
sistência à saúde, previdência
complementar, assistência
educacional para dependen-

tes e oportunidades de pro-
gressão na carreira.

Desempenho 
dos candidatos

Um total de 47.959 can-

didatos compareceu às pro-
vas, resultando em uma taxa
de abstenção de 52,78%. Este
número é similar ao regis-
trado no Concurso Nacional
Unificado (CNU) e inferior

ao do Banco Central, que
apresentou uma abstenção
de 62,20%. 

Esta é a primeira vez em
12 anos que o BNDES realiza
um concurso e, pela primeira
vez, o banco reservou 30% das
vagas para candidatos negros
e 15% para pessoas com defi-
ciência (PcDs).

Provas discursivas
A nota preliminar da pro-

va discursiva será divulgada
em 27 de novembro de 2024,
com a nota final, após análise
de recursos, prevista para 13
de dezembro. A lista final de
aprovados e os classificados
para o cadastro de reserva
serão conhecidos em 30 de
janeiro de 2025. (Especial
para O Hoje)

O gabarito oficial
está disponível no
site da Fundação
Cesgranrio, res-
ponsável pela or-
ganização do cer-
tame. As provas
foram aplicadas
no domingo (13)
em todas as capi-
tais brasileiras

Gabarito do concurso 
do BNDES é divulgado

Salário inicial é 
de R$ 20,9 mil, além 
dos benefícios

Veja as próximas 
datas do cronograma

Notas preliminares: 

27 de novembro

Notas finais: 

13 de dezembro

Lista final de aprovados: 

30 de janeiro de 2025

Mais informações: https://con-

cursos.cesgranrio.org.br/por-

tal/avaliacoes/14

Fernando Frazão/ABr

Tomaz Silva/ABr

Ricardo Stuckert/PR
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